**УТВЕРЖДАЮ**



**директор РМБУК «ИМЦБ**

**имени Н.П.Огарева»**

**\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Е.А.Осипова**

**ОТЧЕТ**

**по основной деятельности**

**(аналитическая часть)**

**РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева»**

**за 2019 год**

**г.Инза, 2020**

**Содержание**

|  |  |
| --- | --- |
| 1. Событие года | 4 |
| 2. Участие в разработке нормативно-правовых актов, совершенствование нормативно-правовой базы учреждения | 4 |
| 3.Библиотечные фонды (формирование, использование, сохранность) | 4 |
| 3.1Общая характеристика совокупного фонда муниципальных библиотек региона (объём, видовой и отраслевой состав) | 4 |
| 3.2Движение совокупного фонда муниципальных библиотек | 5 |
| 3.3Анализ и оценка состояния и использования фондов библиотек, находящихся в составе библиотечной сети, а также фондов библиотек – структурных подразделений организаций культурно-досугового типа (если таковые имеются) | 5 |
| 3.4 Финансирование комплектования (объемы, основные источники) | 5 |
| 3.5. Обеспечение сохранности фондов | 5 |
| 3.6. Каталогизация и оцифровка библиотечного фонда | 6 |
| 4. Справочно-библиографическое, информационное обслуживание пользователей | 6 |
| 4.1. Организация и ведение СБА в библиотеках, библиотеках – структурных подразделениях организаций культурно-досугового типа и иных организаций, оказывающих библиотечные услуги населению | 6 |
| 4.2. Справочно-библиографическое обслуживание индивидуальных пользователей и коллективных абонентов. Развитие системы СБО с использованием ИКТ | 7 |
| 4.3 Организация МБА и ЭДД в муниципальных библиотеках | 7 |
| 4.4 Формирование информационной культуры пользователей | 7 |
| 4.5. Выпуск библиографической продукции. | 8 |
| 4.6 Краткие выводы по разделу | 9 |
| 5. Результаты организационно управленческой, контрольной, методической деятельности | 9 |
| 5.1. Характеристика функционирования системы методического сопровождения деятельности муниципальных библиотек со стороны библиотек (районных, городских и межпоселенческих), наделенных статусом центральной (ЦБ) | 13 |
| 5.2 Виды и формы методических услуг/работ, выполненных ЦБ: для учредителей муниципальных библиотек, для муниципальных библиотек, культурно-досуговых учреждений и иных организаций, предоставляющих библиотечные услуги населению | 13 |
| 5.3 Кадровое обеспечение методической деятельности в разрезе региона (наличие должности методиста по библиотечной работе в штатном расписании ЦБ или иной организации | 14 |
| 5.4. Повышение квалификации библиотечных специалистов | 14 |
| 5.5. Профессиональные конкурсы | 14 |
| 5.6. Публикации в профессиональных изданиях | 15 |
| 5.7. Краткие выводы по разделу. Приоритеты развития методической деятельности ЦБ муниципальных образований | 15 |
| 6. Мероприятия международного, Всероссийского, межрегионального, регионального (областного), районного уровня, проведенные учреждением | 15 |
| Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей  6.1. Общая характеристика основных направлений библиотечного обслуживания населения региона, с учетом расстановки приоритетов в анализируемом году. При раскрытии направлений работы необходимо делать акцент на проектах, программах, актуальных услугах и инновационных формах обслуживания | 19 |
| 6.2. Культурно-просветительская деятельность | 21 |
| 6.3. Продвижение книги и чтения, в том числе деятельность именных библиотек | 22 |
| 6.4. Деятельность модельных библиотек | 25 |
| 6.5. Обслуживание удаленных пользователей | 26 |
| 6.6. Внестационарные формы обслуживания | 26 |
| 6.7. Библиотечное обслуживание детей | 27 |
| 6.8. Библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями и др. | 28 |
| 6.9 Краеведческая деятельность библиотек | 29 |
| 6.9.1 Реализация краеведческих проектов, в том числе корпоративных | 29 |
| 6.9.2. Анализ формирования и использования фондов краеведческих документов и местных изданий (движение фонда, источники поступлений, выдача, создание виртуальных выставок и музеев и др.) | 30 |
| 6.9.3.Формирование краеведческих баз данных и электронных библиотек | 31 |
| 6.9.4. Основные направления краеведческой деятельности – по тематике (историческое, литературное, экологическое и др.) и формам работы | 31 |
| 6.9.5. Выпуск краеведческих изданий | 32 |
| 6.9.6.Создание в муниципальных библиотеках историко-краеведческих мини-музеев, краеведческих и этнографических комнат и уголков и т.п. | 32 |
| 6.9.7 Изучение истории библиотек | 32 |
| 6.9.8.Краткие выводы по разделу. Перспективные направления развития краеведческой деятельности в регионе | 33 |
| 6.10. Другие направления работы | 34 |
| 6.10.1 Гражданско-патриотическое воспитание | 34 |
| 6.10.2. Правовое просвещение. | 34 |
| 6.10.3 Духовно-нравственное и эстетическое воспитание. | 35 |
| 6.10.4. Популяризация здорового образа жизни, организация и проведение профилактических мероприятий по снижению уровня наркотизации и алкоголизации населения | 36 |
| 6.10.5. Работа с трудными подростками и неблагополучными семьями | 37 |
| 6.10.6.Экологическое просвещение. | 37 |
| 6.10.7. В помощь ведению домашнего хозяйства. | 37 |
| 7. Итоги реализации основных направлений информационной политики | 38 |
| 8. Полный анализ выполнения контрольных показателей деятельности учреждения | 38 |
| 9. Проектно-программная деятельность (гранты, ОЦП, ФЦП, проекты) | 39 |
| 10.Анализ деятельности кадровой работы в сфере культуры (библиотечные кадры) | 40 |
| 10.1. Общая характеристика персонала муниципальных библиотек, библиотек – структурных подразделений организаций культурно-досугового типа и иных организаций, оказывающих библиотечные услуги населению | 40 |
| 10.2. Оплата труда. Средняя месячная заработная плата работников библиотек в сравнении со средней месячной зарплатой в регионе | 40 |
| 10.3. Количество молодых специалистов, принятых на работу в отчетном периоде | 40 |
| 10.4. Социальная поддержка, награды, повышение зарплаты | 40 |
| 11.Итоги проведения мероприятий по укреплению материально-технической базы учреждений культуры в разрезе района | 40 |
| 11.1 Ремонт | 40 |
| 11.2 Техническое оснащение | 41 |
| 11.3 Отопление | 42 |
| 11.4. Противопожарные мероприятия | 43 |
| 11.5 Затраченные средства на мероприятия по укреплению материально-технической базы учреждения | 44 |
| 11.6. Автоматизация библиотечных процессов | 44 |
| 11.7 Материально-технические ресурсы библиотек | 44 |
| 12. Основные итоги года. Оценка деятельности учреждения (% исполнения плана, отображение проблем, возникших в ходе деятельности), задачи на 2019 год | 44 |

1. **События года**

В 2019 г. на территории Инзенского района располагается 23 библиотеки, среди них - 17 находятся в сельских поселениях. Всего работает в библиотеках 41 специалист.

В настоящее время на территории МО «Инзенский район» функционирует одно юридическое лицо: районное муниципальное бюджетное учреждение культуры «Инзенская межпоселенческая центральная библиотека имени Н.П.Огарева», в состав которого в качестве филиалов вошли 22 библиотеки сельских и городских поселений.

Три библиотеки Инзенского района являются именными: Районное муниципальное бюджетное учреждение культуры «Инзенская межпоселенческая центральная библиотека имени Н.П.Огарева», Оськинская модельная сельская библиотека имени М.Е.Евсевьева и городская детско-юношеская библиотека имени Д.П.Ознобишина.

Всего в библиотеках Инзенского района в 2019 году закрыто 5 библиотек. На основаниях решений схода граждан Постановлением Администрации МО «Инзенский район» № 830 от 27 декабря 2018 г. закрыты Большеборисовская, Первомайская и Чумакинская сельские библиотеки (с сокращением 0,25 штатной единицы). Постановлением Администрации МО «Инзенский район» № 53 от 06 февраля 2019 г. ликвидированы детский отдел РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» и Глотовская детская библиотека (они вошли в состав РДЮБ имени Д.П.Ознобишина и Глотовской городской библиотеки). С сокращением 1,0 штатной единицы

РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» и ее филиалы находятся на финансировании района.

На 01 января 2010 года к сети Интернет подключены 20 библиотек (87%). В 2019 году подключены: Панциревская сельская библиотека-филиал № 15 и Сюксюмская сельская библиотека-филиал № 21. Все технические средства (Ноутбуки и принтеры) приобретены по программе подключение общедоступных библиотек к сети Интернет и развитие системы библиотечного дела с учетом задачи расширения информационных технологий и оцифровки в рамках софинансирования. Всего потрачено на данные мероприятия 64612 руб. из них местного бюджета -12922руб. 50 коп.

Еще в 2017 году был заключен договор «О подключении к НЭБ и предоставлении доступа к объектам НЭБ» № 101/НЭБ/1851от 12.01.2017 и подключена Инзенская межпоселенческая центральная библиотека, в 2019 году подключено 5 филиалов.

В рамках реализации мероприятий государственной программы Ульяновской области «Развитие культуры, туризма и сохранение объектов культурного наследия в Ульяновской области» на 2014 -2021 годы на комплектование книжных фондов муниципальных библиотек Инзенского района выделено 50300 руб. из них из муниципального бюджета -12797 руб. Было приобретено 441 экз. литературы.

Кроме этого комплектование книжного фонда библиотек Инзенского района осуществлялось за счет книг, полученных в дар от читателей, от Ульяновской областной научной библиотеки им В.И.Ленина, Ульяновской областной детско-юношеской библиотеки, книг, полученных взамен утерянных, от авторов, подаренных на юбилей библиотеки, перераспределения.

В 2019 году свой 50 летний юбилей отметила Инзенская городская библиотека – филиал № 3.

Одними из главных событий библиотечной жизни МО «Инзенский район» является участие библиотекарей и наших читателей в различных Акциях, конкурсах, читательских марафонах.

**2. Участие в разработке нормативно-правовых актов, совершенствование нормативно-правовой базы учреждения**

В своей работе РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» руководствовалась Трудовым кодексом РФ, ФЗ «О культуре в РФ», Законом Ульяновской области «О библиотечном деле в Ульяновкой области», Модельным стандартом деятельности публичных библиотек, Стандартом достойного труда в Ульяновской области, Уставами МО «Инзенский район» и РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева» и др.

**3. Библиотечные фонды (формирование, использование, сохранность)**

**3.1. Общая характеристика совокупного фонда муниципальных библиотек региона (объём, видовой и отраслевой состав).**

Книжный фонд на 01.01.2019 г. составлял 278121 экземпляр. В 2019 году пополнился на 4272 экз. При этом книг приобретено 3245 экз. и 1026 экз. журналов.

Книжный фонд на 01.01.2020 г. составляет 258122 экз. (из них 254523 экз. книг, 3441 экз. журналов, 158 DVD).

**3.2Движение совокупного фонда муниципальных библиотек**

Комплектование книжного фонда велось за счёт литературы, полученной из Ульяновской областной научной библиотеки имени В.И.Ленина, Ульяновской детско-юношеской библиотеки имени С.Т.Аксакова; литературы, полученной от авторов; литературы, полученной в дар от читателей; за счёт средств местного бюджета; за счет федеральных средств; Ульяновской общественной библиотеки, книг, подаренных на юбилей библиотек.

Соблюдение норматива ЮНЕСКО не соблюдается в связи с недостаточностью комплектования книжных фондов книгами и периодическими изданиями.

В 2019 году на приобретение периодических изданий муниципальным образованием «Инзенский район» были выделены финансовые средства на второе полугодие 2019 года -83 206 руб. на первое полугодие 2020 года - 88302 руб. Итого: 171 508 руб. в том числе 83002 руб. составила «Губернаторская подписка». Во все сельские филиалы была выписана местная газета «Вперёд». Также в некоторые библиотеки выписаны газеты «Молодёжная газета», «Народная газета», журналы «Симбик», «Мономах», «Симбирскъ». Всего было выписано 45 названий, экземплярность составила – 137 экз.

Индивидуальный учёт журналов ведётся на регистрационных журнальных карточках.

**Выбытие из фондов муниципальных библиотек с указанием причин исключения из фонда.**

Учёт исключаемой из фонда литературы проводится на основании актов. Учету подлежат все издания, поступающие и выбывающие из фонда библиотеки. При отсутствии сопроводительного документа составляется акт на полученную литературу. Вся поступающая литература сверяется с учетным каталогом, классифицируется и записывается в карточку учетного каталога и в «Книгу учета библиотечного фонда». Ведется также «Журнал регистрации поступлений», «Опись инвентарных номеров». На литературу, полученную в дар от читателей или авторов, также составляется акт.

В 2019 году была списана литература по следующим причинам: ветхость, устаревшие по содержанию, утеря читателями, списание журналов, ликвидация библиотек.

Всего было списано 24271 экземпляр. Из них по ветхости списано 978 экз. на сумму 11516 руб. 58 коп., устаревшие по содержанию – 440 экз. на сумму 2941 руб. 20 коп., утерянные читателями – 339 экз. на сумму 11021руб. 45 коп., списание журналов в количестве 922 экз.

К большому сожалению, в этом году было закрыто три библиотеки. Это: Чумакинская, Первомайская и Б-Борисовская сельские библиотеки. Фонд списанной литературы в этих библиотеках составил 20829 экз. на общую сумму 138481 руб. 07 коп.

Перераспределено 763 экз. на сумму 13008 руб. 14 коп.

Электронные документы не списывались.

**3.3Анализ и оценка состояния и использования фондов библиотек, находящихся в составе библиотечной сети, а также фондов библиотек – структурных подразделений организаций культурно-досугового типа (если таковые имеются).**

Выдача документов библиотечного фонда, в том числе по тематике составила: ОПЛ – 35183 экз., ЕНЛ – 15899 экз., Техника -9998, С/Х - 8895экз., Искусство -10503 экз., Худ.лит. – 234307 экз. Детская лит.- 66437 экз. Проч.- 17785 экз. Большим спросом у пользователей библиотек пользуются кроме художественной и детской литературы, общественно политическая и прочая литература.

**3.4 Финансирование комплектования (объемы, основные источники).**

Финансирование комплектования ведётся централизовано через отдел комплектования и обработки книжного фонда РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарёва». Основной источник комплектования – средства местного бюджета и в рамках реализации программы комплектования книжных фондов библиотек муниципального образования «Инзенский район».

В счет местного бюджета было приобретено 83 экз. на 12797 руб., в счет федеральных средств 358 экз. на сумму 50300 руб. Из Ульяновской областной научной библиотеки получили 275 экз. на 96995 руб.83 коп. Из Ульяновской детско-юношеской библиотеки имени С.Т.Аксакова 45 экз. на сумму 481 руб. 59 коп. В дар от читателей 753 экз. на сумму 24201 руб. 31 коп.. От авторов 15 экз. на 865 руб. Подарено на юбилей библиотек (Инзенская городская библиотека – филиал № 3) и (Глотовская городская библиотека – филиал № 4) 31 экз. на сумму 2484 руб. Из обменно-резервного фонда Ульяновской общественной библиотеки 584 экз. на 25515 руб. Взамен утерянных 339 экз. на сумму 12280 руб. 80 коп. Было проведено перераспределение литературы из РДЮБ имени Д.П.Ознобишина в сельские библиотеки в количестве 763 экз. на 13008 руб. 14 коп.

**3.5. Обеспечение сохранности фондов.**

В 2019 году, согласно утвержденному плану, проверены книжные фонды следующих библиотек:

Аргашской сельской библиотеки - филиал №7, Коржевской сельской библиотеки -филиал №12, Проломихинской сельской библиотеки -филиал № 18, Чамзинской сельской библиотеки -филиал № 24, Юловской сельской библиотеки- филиал № 26.

На семинарах затрагивался вопрос сохранности книжного фонда. Составлены мероприятия по сохранности книжного фонда. Во всех структурных подразделениях РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарёва» мелкий ремонт литературы проводят как сами библиотекари, так и читатели оказывают помощь.

В течение года проводилась работа по выявлению экстремистской литературы в фондах РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарёва». Сотрудниками отдела комплектования и обработки ежедневно просматриваются обновлённые списки, раз в квартал составляется сводный акт сверки единого библиотечного фонда библиотеки с Федеральным списком экстремистских материалов.

Всем сельским библиотекам была оказана методическая помощь, как во время выездов, так и по телефону.

**3.6. Каталогизация и оцифровка библиотечного фонда**

Каталогизация и оцифровка библиотечного фонда не ведется, из-за отсутствия компьютера в отделе комплектования и обработки книжного фонда.

Обеспечение удаленным пользователям доступа к полнотекстовым документам электронных библиотечных систем:

-для получения доступа к ресурсам Национальной электронной библиотеке (НЭБ) подписан Договор РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» и НЭБ, доступ к ресурсам НЭБ имеют 6 библиотек.

- РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» подключена так же к НЭДБ.

- РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» имеет доступ к Литресс.

РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» имеет веб-сайт, страницы ВКонтакте и Одноклассниках, Twitter.

Таким образом, основными проблемами комплектования и обеспечения сохранности библиотечных фондов является недостаточное финансирование, фонды сельских библиотек своевременно не освобождаются от устаревшей и непрофильной литературы.

Проблемы формирования и использования электронных ресурсов в библиотечной сфере района также сводятся к недостаточному финансированию.

**4. Справочно-библиографическое, информационное обслуживание пользователей**

**4.1. Организация и ведение СБА в библиотеках, библиотеках – структурных подразделениях организаций культурно-досугового типа и иных организаций, оказывающих библиотечные услуги населению.**

Одной из главных задач библиотеки является воспитание грамотного пользования, научить читателя осуществлять поиск информации, свободно пользоваться СБА. Библиотека является центром формирования информационно-коммуникационных технологий (ИКТ). В системе строится справочно-информационная работа. С этой целью создается и регулярно пополняется информационно-поисковой аппарат библиотек, который состоит из системы каталогов и картотек, справочного фонда, фонда выполненных справок, библиографических пособий.

В течение 2019 года библиографическая работа была направлена на совершенствование справочно-библиографического аппарата, расписывались статьи из газет и журналов. В картотеке газетных и журнальных статей РМБУКИМЦБ имени Н. П. Огарёва пополняются рубрики: «Педагогика семейного воспитания», «Декоративно-прикладное искусство», «Деятели культуры и искусства Ульяновской области», «Литературные деятели Инзенского района», «Этнография», и др.

В процессе редактирования каталогов и картотек было расставлено -5260 карточек, что, больше плановых на 1710, рекомплектование (списание) – 23349 карточек, что больше плановых показателей на 349 карточек, итого редактирование каталогов и картотек составило 28609 карточек.

Снижение обработки и организации справочно-библиографического аппарата библиотек Инзенского района произошло из-за отсутствия необходимых денежных средств на комплектование книжных фондов книжной продукцией и периодическими изданиями.

Всего за истекший год выполнено 10160 справок, в том числе сельских поселений – 1763, что меньше предыдущего года на 840 справок. Снижение плановых показателей выполнения библиографических запросов связано с тем, что был ликвидирован детский отдел РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева». Было выполнено адресных справок - 2596, в том числе 342 в сельских поселениях, что больше на 96 справок; тематических – 3569, в том числе в сельских поселениях 832, что меньше на 731; фактографических – 1826, в том числе в сельских поселениях 241, что меньше на 174; уточняющих – 2169, в том числе в сельских поселениях - 348, что меньше на 31 справку. С использованием электронных ресурсов выполнено 146 библиографических запросов, что больше на 396 запросов.

**4.2. Справочно-библиографическое обслуживание индивидуальных пользователей и коллективных абонентов. Развитие системы СБО с использованием ИКТ.**

Индивидуальное и коллективное информирование в информационной работе занимает немаловажное место. Для отбора абонентов было проведено анкетирование, в ходе которого указаны интересующие их темы, регулярно просматриваемые самостоятельно издания ведущих авторов по различным направлениям. По итогам анкетирования был выявлен круг абонентов, по которому составлена «Картотека индивидуального и коллективного информирования» и заполнены карточки на каждого абонента. Всего абонентов индивидуальной информации 227, в том числе 117 в сельских поселениях. Абонентов коллективной информации 70, в том числе в библиотеках сельских поселений 30. Абоненты информировались по мере поступления литературы, удовлетворяющей запрос потребителя, как при их личном посещении библиотеки, так и по телефону, с помощью выставок-просмотров, информации в сети Интернет, и при посещении организаций и учебных заведений. Темы запросов различны, по политике: краеведение, история, искусство, природа, учебная литература, медицина, здоровый образ жизни, садоводство, кулинария, техника, рукоделие, экология, туризм и другие.

**4.3. Организация МБА и ЭДД в муниципальных библиотеках.**

Читателям библиотек Инзенского района предоставляется возможность заказать отсутствующие в их фондах документы в ОГБУК Дворец книги «Ульяновская областная научная библиотека имени В. И. Ленина», в РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва, в РДЮБ имени Д.П.Ознобишина и т. д. За 2019 год было выполнено 627 заказов на литературу, в том числе в сельских поселениях -434, что больше предыдущего года на 300 заказов.

**4.4. Формирование информационной культуры пользователей**.

Перед современными общеобразовательными учреждениями и публичными библиотеками стоит задача – научить подрастающее поколение ориентироваться в информационном пространстве. Многообразие и постоянно растущий объем информации требует серьёзных навыков её поиска, оценки, отбора, переработки и хранения. Осуществить полноценную подготовку в этой области возможно только при совместной работе общеобразовательных учреждений и библиотек, и при интеграции процесса формирования информационной культуры во все времена учебные курсы и внеурочную деятельность.

Межведомственная образовательная программа «Информационная культура личности» предусматривает постепенное накопление и углубление знаний о книге, библиотеке. В течение учебного года библиотеки Инзенского района совместно с образовательными учреждениями реализуют данную программу.

В библиотеках регулярно проводились библиотечные уроки, дни библиографии. За 2019 год провели 232 библиотечных урока, из них 107 в сельских поселениях. Такие как «В поисках ответа», «Летопись времени», «Поиск» (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина), «Библиотека как информационно-поисковая система» (Чамзинская СБ-филиал №24), «Справочно-библиографический аппарат библиотеки» (Городская библиотека-филиал №1), «Журнальный калейдоскоп» (Городская библиотека-филиал №2) и многие другие. В читальном зале РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва 22 января проведён библиотечный урок «Энциклопедия – копилка знаний», в ходе которого читатели узнали историю первых словарей, виды энциклопедий, интернет - справочников, 20 марта для разных категорий пользователей в РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва проведён библиотечный урок «Нужно знать – где, что искать», которая является составной частью справочно-библиографического аппарата.

Организованы дни библиографии: «И память о войне – вам книга оставляет…» (РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва), «В новый учебный год вместе с библиотекой» (Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева), «Из истории книг» (Глотовская городская библиотека – филиал № 4) и многие другие.

В сентябре во всех библиотеках района проходили дни открытых дверей. В РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва в период с 3 по 5 сентября проводились экскурсии по библиотеке «Книга – мост через вечность». Библиотека приняла в качестве гостей студентов первых курсов Инзенского техникума отраслевых технологий экономики и права, учащихся 9-11 классов школ города. Посетители познакомились с правилами пользования библиотекой, её историей, графиком работы, отделами и особенностями фонда, каталогами и картотеками. У книжной выставки «Остановись и подумай» учащиеся познакомились с литературой о вреде курения, наркомании и алкоголизма. Также их вниманию была представлена литература по системе Луи Брайля - рельефно-точечные издания для слепых читателей. Учащиеся техникума ознакомились со справочной литературой и периодическими изданиями, имеющими в читальном зале библиотеки. В завершающей части мероприятий сотрудники библиотеки предложили гостям стать читателями библиотеки.

Экскурсии были проведены и в других библиотеках: «По залам библиотеки», «Вам знаком книжный дом» (Коржевская СБ-филиал №12), «Давайте познакомимся!» (РДЮБ имени Д. П. Ознобишина) и др.

За отчётный период было проведено 376 обзоров, в поселениях - 137, по темам: «Через книгу – в мир духовности», «Многоликий мир прессы» (РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва), «Вселенная на книжной полке» (Коржевская СБ-филиал №12), «Классика начало всех начал» (Валгусская СБ-филиал №9), «Солдаты Отчизны», «Великие полководцы земли русской» (Глотовская городская библиотека-филиал №4) и др.

В библиотеках проведено 46 дней информации, в том числе в сельских поселениях – 13. «В «Книжные джунгли. Читатель и фонд», «Становится историей война», «Книжный гид» (РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва), «В тот день июньский на рассвете» (ГДЮБ им. Д. П. Ознобишина), «Здравствуй, новая книга» (Забалуйская СБ-филиал № 11), «По страницам газет и журналов» (Коржевская СБ-филиал №12).

Книжные выставки–просмотры, выставки-инсталляции: «Всё в журналах интересно!», «Живое слово мудрости духовной» (День православной книги), «Щедрого лета прощальные дары» (РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва), «Книжных новинок манящий простор», «Правовое поле пенсионеров» (Оськинская сельская модельной библиотека им. М. Е. Евсевьева), «Свет, идущий от мудрости», «Я познаю мир», «Хочу всё знать» (Поддубновская СБ-филиал №17), «Книги, подаренные читателями» (Валгусская СБ-филиал №9) и многие другие.

Библиографические консультации по работе со справочно-библиографическим аппаратом получили сотрудники: Панциревской сельской библиотеки-филиала №15, Неклюдовской поселковой библиотеки-филиала №13, Аргашской сельской библиотеке- филиал №7, Глотовской городской библиотеки -филиал №4 и др.

К массовому информированию относятся: информация в районной газете «Вперед», на страницах сайта Администрации МО «Инзенский район», «ВКонтакте», «Одноклассники» (группы «Инзенская межпоселенческая библиотека», «Инзенская районная детская библиотека», «Забалуйская сельская библиотека» альбом «Душа обязана трудиться» - Городская библиотека-филиал №1), «Twitter». Всего такой информации прошло 519, в том числе сельских библиотек - 12.

На страницах сайтов размещены рейтинги лучших книг различной направленности: «Топ-10 книг, которые заставляют переживать за героев до мурашек», «Топ-10 необычных книг», «10 книг о любви и дружбе», «10 книг о политике и политиках», «Топ-10 романов, в которых невозможно отделить правду от вымысла», «Топ-10 книг о братьях наших меньших», «Топ-10 потрясающих книг, экранизации которых тоже стали шедеврами», «Топ-10 книг, которые уютней, чем любимая пижама» и другие.

Велись рубрики: «День в истории», «День рождения», «Аудиокниги для приятного досуга», «Вокруг света», «Книжный червь», «Из жизни библиотеки», «Выезд библиобуса» и др.

Проводилось анонимное анкетирование «Как часто вы читаете книги?».

За 2019 год отказов было 346, из них в сельских поселениях –205.

Библиографических консультаций по различной тематики в течение года было 93, в том числе в сельских поселениях - 41.

Общество XXI века – общество информационное. Сегодня все большее число коммуникаций совершается с помощью Интернета. В телекоммуникационное пространство Интернета уверенно вошли и библиотеки. Поэтому, умение и соответственное обучение компьютерной грамотности в наш век является крайне обязательным для любого человека. В РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва были проведёны библиотечные уроки, беседы: «XXI век: инновации и книги», «Книжные сайты в интернете», в Оськинская сельская модельная библиотека имени М.Е.Евсевьева «Свобода доступа к информации в Интернете» и др.

Дни специалистов. «Новое в медицине» (Оськинская сельская модельная библиотека имени М. Е. Евсевьева), «С праздником, работники леса!» (Труслейская СБ-филиал №23), «Кто щедро дарит знания и свет» (РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева) и др.

**4.5. Выпуск библиографической продукции**.

Неотъемлемой частью справочно-библиографической работы является выпуск собственных пособий, издание которых обусловлено интересом к той или иной теме, что оказывает влияние на тематику

задаваемых библиографических пособий.

За 2019 год было составлено 39 рекомендательных списков, в том числе в библиотеках сельского поселения - 21. В РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва: буклет «Инзенский край в стихах воспетый. Часть 5», «В сердце моём только Русь – одна только прекрасная Русь» (210 лет со дня рождения Н. В. Гоголя), «Мир и дар Набокова» (120 лет со дня рождения В. В. Набокова), «Юлия Друнина – поэт, фронтовик с необычной судьбой» (95 лет со дня рождения Ю. В. Друниной), «Чудеса садоводства и огородничества», «Певец калины красной» (90 лет со дня рождения В. М. Шукшина), «Книги – реки, наполняющие Вселенную мудростью» (Книги-юбиляры – 2019), «Магия рукоделия» и др. В Чамзинской сельской библиотеке-филиале №24 составлены буклеты «Пусть счастье в доме длится вечно», «Георгиевская ленточка», «Если хочешь быть здоров». РДЮБ им. Д. П. Ознобишина: «Волшебный мир по имени Театр», «Нашему читателю». В Забалуйской сельской библиотеке-филиале №11: «Храни себя от бед, пока их нет». В Оськинской сельской модельной библиотеке им. М. Е. Евсевьева – филиале №14: «Его имя носит наша библиотека», «БиблиоРодина» и др.

**4.6. Краткие выводы по разделу.**

В 2019 году справочно-библиографическая работа велась по следующим направлениям: организация справочного фонда, текущая работа с каталогами и картотеками, выполнение справок и т. д. Работа по СБО соответствует запросам пользователей. Практически все запросы выполняются. В 2020 году планируется усовершенствование справочно-библиографических аппаратов городских и сельских филиалов, в соответствии с новыми требованиями ГОСТов.

**5. Результаты организации управленческой, контрольной, методической деятельности:**

Совещания (ИТОГО 6).

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№**  **п/п** | **Дата** | **Тема** | **Количество**  **участников** | **Целевая аудитория** | **Примечания**  **(др. важная информация)** |
| 1 | 16.04 | Совещание по вопросу празднования дня библиотекаря | 14 чел. | Работники библиотек | о выдвижении кандидатур на награждении от Министерства искусства и культурной политики Ульяновской области |
| 2 | 15.05 | Совещание по вопросу празднования дня библиотекаря | 17 чел. | Работники библиотек | организация торжественного мероприятия, вопрос награждения |
| 3 | 30.05 | Совещание по вопросу организации работы библиотек в летний период | 15 чел. | Работники библиотек | Вопросы работы библиотек в летний период |
| 4 | 20.08 | Совещание по вопросу участия в праздновании в 95-летия района | 23 чел. | Работники библиотек, активные читатели | организация Огаревской площадки, работа книжных выставок библиотек г. Инза |
| 5 | 22.10 | «Национальный проект «Культура» | 31 чел. | Работники библиотек | вопрос выполнения показателей национального проекта в 2019 и план на 2010 год |
| 6 | 03.12 | Производственное совещание работников культуры | 28 чел. | Работники библиотек, | вопросы по планированию на 2020 год и отчетности за 2019 вопросы работы учреждений культуры в осеннее -зимний период |

Семинары (ИТОГО 3)

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Дата** | **Тема** | **Количество**  **участников** | **Целевая аудитория** | **Примечания**  **(др. важная информация)** |
| 1 | 26.02 | Анализ деятельности библиотек Инзенского района за 2018 год. Участие в областных и региональных мероприятиях на 2019 год | 28 чел. | Работники библиотек Инзенского района | Подведены итоги работы за 2018 год. |
| 2 | 24.05 | Библиотека как центр информации и досуговой деятельности | 66 чел. | Работники библиотек Инзенского района | Награждение работников библиотек |
| 3 | 03.12 | «Планирование 2020: приоритетные направления работы библиотек» | 36 чел. | Работники библиотек Инзенского района | В начале работы семинара Осипова Е. А. уделила вопросу пожарной безопасности объектов культуры, ознакомив с противопожарными требованиями и правилам пожарной безопасности. |

Выезды в филиалы РМБУК «ИМЦБ им. Н. П. Огарева», совершенные в 2019 году (Итого – 25)

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№**  **п/п** | **Дата** | **Кол-во**  **Уч-ов** | **Количество площадок** | **Целевая аудитория** | **Примечания**  **(др. важная информация)** |
| 1 | 27.06 | 3 | Аргашская сельская библиотека – филиал № 7 | библиотекарь | Проверка книжного фонда |
| 2 | 01.08 | 3 | Чамзинская сельская библиотека – филиал № 24 | библиотекарь | Проверка книжного фонда |
| 3 | 01.08 | 3 | Коржевская сельская библиотека – филиал № 12 | библиотекарь | Проверка книжного фонда |
| 4 | 15.08 | 3 | Юловская сельская библиотека – филиал № 26 | библиотекарь | Проверка книжного фонда |
| 5 | 22.08. | 4 | Панциревская сельская библиотека-филиал №15 | библиотекарь | Передача книг |
| 6 | 19.09 | 5 | Инзенская городская библиотека – филиал № 3 | библиотекари, читатели | Участие в праздничном мероприятии, посвящен-ном 50-летнему юбилею библиотеки |
| 7 | 26.09 | 3 | Проломихинская сельская библиотека – филиал № 18 | библиотекарь | Проверка книжного фонда |
| 8 | 12.12 | 2 | Сюксюмская сельская библиотека – филиал № 21 | библиотекарь | Передача компьютерной техники |
| 9 | 12.12 | 2 | Панциревская сельская библиотека – филиал № 15 | библиотекарь | Передача компьютерной техники |

Выезды с инспекционными проверками, произведенными в 2019 году (Итого 9).

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№**  **п/п** | **Дата** | **Место** | **Цель проверки** | **Результат** | **Примечания (другая важная информация)** |
| 1 | 07.02.19 | Коржевская сельская библиотека-филиал №12 | Ведение доку-ментации, орга-низация индиви-дуальной работы с читателями | Проверка показала: Библиотека работает по составленному плану. Замечания зафиксированы. | В работе выезда принимали участие директор и методисты |
| 2 | 07.02.19 | Чамзинская сельская библиотека-филиал №24 | Ведение документации, участие в конкурсах | Библиотека работают по составленному плану. Все соот-ветствует нормам. | В работе выезда принимали участие директор и методисты |
| 3 | 07.02.19 | Проломихинская сельская библиотека – филиал № 18 | Работа с читателями, ведение документации | Уделено особое внимание на оформление и ведение формуляров | В работе выезда принимали участие директор и методисты |
| 4 | 14.02.19 | Валгусская сельская библиотека – филиал № 9 | Работа с читателями, ведение документации | Библиотека работают по составленному плану. Все соответст-вует нормам | В работе выезда принимали участие методисты |
| 5 | 14.02.19 | Тияпинская сельская библиотека – филиал 22 | Проверка исправления ранее зафиксированных замечаний | Помощь, направлен-ная на содействие своевременному и качественному веде-нию библиотечной документации | В работе выезда принимали участие методисты |
| 6 | 18.04.19 | Панциревская сельская библиотека-филиал №15 | Выполнение кон-трольных показа-телей библиоте-ки по сравнению с плановыми. | Даны методические рекомендации | В работе выезда принимали участие директор и методисты |
| 7 | 16.05.19 | Труслейская сельская библиотека – филиал №23 | Помощь в ведении документации | Даны рекомендации | В работе выезда принимали участие директор и методисты |
| 8 | 08.08.19 | Аргашская сельская библиотека – филиал № 7 | Компьютерная помощь, рекомендации по планам. | Выявлены и зафиксированы замечания | В работе выезда принимали участие д методисты |
| 9 | 15.08.19 | Неклюдовская поселковая библиотека-филиал № 13 | Проверка книжного фонда, документации, методическая помощь по выставкам и массовым мероприятиям | Оказание методической помощи | В работе выезда принимали участие методисты |

Повышение квалификации специалистов в 2019году**.**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Повышение квалификации в федеральных центрах** | **Областные курсы повы-шения ква-лификации** | **Областные профессиональные мероприятия (мероп./чел.)** | **Районные профессиональные мероприятия (мероп./чел.)** |
| 13 февраля -Всероссийская видеоконферен  ция в рамках Недели Безопас-ного Рунета: «Этика безопасного поведения в интернете» (1 чел.) |  | 27 февраля - Областной межведомственный web – семинар: «Читательские практики в цифровой среде» (2 чел.) | 24 мая на базе Городской библиотеки- филиале №2 прошло мероприятие по организации повышения квалификации библиотечных работников по темам «Библиотека как центр информации и досуговой деятельности» и «Библиотека, книга и читатель в век электронных технологий» (36 чел.) |
| 26 марта - Областной семинар «Чтение, книга, библиотека – как часть культурной стратегии муниципальных образований Ульяновской области (4 чел.) |
| 26 марта - Большой педагогический совет по чтению «Зачем взрослым читать детские книги?» (2 чел.) |
| 26 марта - круглый стол: «Инновационные массовые акции в поддержку чтения» (2 чел.) |
| С 21по 30 октября Полуднякова С. С. – методист РМБУК «ИМЦБ имени Н.П. Огарёва» прошла обучение по направлению «Бренд-менедж-мент и медиа-маркетинг современной библиотеки» в Краснодарском государственном институте куль-туры с получением Удостоверения о повышении квалификации |  | 16 апреля на базе РМБУК ИМЦБ прошел зональный межведомственный семинар ««Библиотекарь 3D: Думающий, Действующий, Деликатный» (45 чел.) |
| 3 декабря в РМБУК «ИМЦБ им. Н. П. Огарева» проведен «Обзор актуальных для библиотечной практики сервисов» (36 чел.) |
| 25 апреля - зональный семинар в р.п. Базарный Сызган «Формы работы библиотек в поддержку чтения… взрослых» (5 чел.) |
| 27 мая - сетевой День открытых дверей «Библиотека, в которой интересно» (5 чел.) |
| 04 июня – рабочее заседание регионального проектного офиса по созданию модельных муниципальных библиотек в Ульяновской области (1 чел.) |
| 24 сентября встреча с Губернатором С.И.Морозовым (4 чел.)  в рамках встречи:  -«Библиотеки Ульяновской области в цифровой среде: настоящее и будущее»  - «Читающее детство» о проекте «Очарованные книгой: что читали в детстве наши земляки и что читать детям сегодня» |
| С октября по декабрь Лобанова Е.О. – методист РДЮБ имени Д.П.Ознобишина прошла обучение по направлению «Детская библиотека в цифровой среде и медиапространстве» с  получением Удостоверения о повышении квалификации. | 9 октября областной семинар «Планирование – 2020: основные приоритеты и тренды в работе детских библиотек» (1 чел.) |
| 7 ноября - web –конференция по ведению страниц в социальных сетях (4 чел.) |
| 13 ноября в рамках областного агитпоезда «За здоровый образ жизни и здоровую счастливую семью» площадки:  -«Актуальные вопросы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних» (1 чел.)  -«Как стать родителями читающего ребенка» (2 чел.)  -«Читающая мама – читающий ребенок» (1 чел.)  -«Ни дня без строчки – что мне дает чтение в серебряном возрасте» (4 чел.)  -«Чистота залог здоровья!» - передача материалов библиотекам района  -«Литературная филармония» (творческая встреча Р.П.Птица) (3 чел.) |
| 5 декабря -Вебинар «Открытые инст-рументы для эко-логического прос-вещения» (5 чел.) |  | 11 декабря - областной семинар «Библиотечное краеведение: многообразие тем, разнообразие форм» (3 чел.) |  |

**5.1. Характеристика функционирования системы методического сопровождения деятельности муниципальных библиотек со стороны библиотек (районных, городских и межпоселенческих).**

Методическое сопровождение деятельности РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарёва» регламентируется действующим Законодательством «О библиотечном деле», «Концепцией библиотечного обслуживания детей», ФЗ «О защите детей и информации, причиняющей вред их здоровью, инструктивно регламентирующими документами, утверждёнными соответствующими нормативными актами по библиотечным фондам и каталогам, Уставом РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарёва», приказами по учреждению. Деятельность методистов является составной частью деятельности РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» по представлению муниципальной услуги «Библиотечное обслуживание населения». Библиотека является методическим, справочно-библиографическим, информационным центром по вопросам обслуживания жителей района для библиотек-филиалов, а так же школьных библиотек.

**5.2. Виды и формы методических услуг/ работ, выполненных ЦБ: для учредителей муниципальных библиотек, для муниципальных библиотек, культурно – досуговых учреждений и иных организаций, предоставляющих библиотечные услуги населению**

В своей деятельности методический отдел РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» способствует совершенствованию работы библиотек МО «Инзенский район», разработке и обеспечению реализации основных направлений развития библиотек района. Анализирует и обобщает их опыт работы, организует систему повышения квалификации библиотекарей, оказывают повседневную организационно – методическую помощь структурным подразделениям.

В 2019 году основными задачами методической службы стали:

- определение стратегии развития библиотечного дела на территории МО «Инзенский район»;

- мониторинг деятельности библиотек МО «Инзенский район», выработка рекомендаций, направленных на совершенствование их деятельности;

- поиск, разработка и использование новшеств;

- предоставление реальной, действенной методической помощи библиотечным работникам в их деятельности;

- создание условий для непрерывного совершенствования профессионального образования и квалификации библиотечных работников, повышения их компетентности;

- развитие творческой профессиональной деятельности.

Методической службой оказываются следующие виды методических работ/услуг:

- проведение мероприятий по повышению квалификации сотрудников;

- разработка методических пособий;

- составление аналитических справок;

- выезды в библиотеки с оказанием методической и практической помощи, для осуществления проверок работы, изучения опыта работы.

Приоритетом для методической службы РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» является аналитическая деятельность. Проведено 5 мониторингов выполнения показателей работы, а также подведение итогов работы районных, детских, сельских библиотек по реализации конкурсов и акций, работе библиотек по патриотическому, краеведческому воспитанию, пропаганде здорового образа жизни. Осуществляется работа со статистической отчетностью библиотек (форма 6-НК): консультации, прием, проверка, составление сводных таблиц показателей за год. Подготавливаются данные для отчета в Управление культуры. Большая аналитическая работа ведется с текстовыми планами и отчетами библиотек МО «Инзенский район». На основе проведенного анализа готовятся ежеквартальные информации на производственные совещания при директоре.

Количество консультаций составило 111, устных – 78, т. ч. проведенных дистанционно – 41, письменных – 33.

С 2016 года в методическом отделе работает картотека «Служба методической доставки». В карточке посещения методиста задают разнообразные вопросы. Например, Инзенская городская библиотека – филиал №3 обратилась с вопросом по поводу празднования юбилея библиотеки, на что получила полноценную помощь в виде подобранного и адаптированного сценария мероприятия. Из ЦБ поступают запросы на помощь в подготовке мероприятий для студентов. Не однократно поступали запросы по оказанию помощи, связанной с компьютеризацией библиотек.

Количество подготовленных информационно – методических материалов в печатном виде - 2, в электронном- 3.

Было разработано 5 методических рекомендаций:

1. «Войной изломанное детство»

2. «Духовно-нравственное воспитание читателей»

3. «50 уроков здоровья для маленьких и больших»

4. «Работа библиотек по популяризации творчества писателей земляков»

5. «Супер – мама!»

В 2019 году было проведено 3 семинара: «Анализ деятельности библиотек за 2018 год. Участие в областных и региональных мероприятиях» (15.02.), «Национальный проект «Культура» (22.10), «Планирование на 2020 год. Приоритетные направления работы библиотек» (03.12).

С целью повышения квалификации специалистов 24.05.2019 г. в рамках проведения Всероссийского дня библиотекаря в городской библиотеке -филиал №2 прошло мероприятие по организации повышения квалификации библиотечных работников по темам: «Библиотека как центр информации и досуговой деятельности» и «Библиотека, книга, читатель в век электронных технологий (36 человек), 3 декабря в РМБУК «ИМЦБ им. Н. П. Огарева» во время семинара по планированию прошел «Обзор актуальных для библиотечной практики сервисов» (36 чел.).

С целью оказания практической и методической помощи было осуществлено 8 выездов в сельские филиалы поселений.

«Что для вас значит Интернет?» под таким названием прошло анкетирование в Чамзинской сельской библиотеке – филиал № 24. Итоги анкетирования показали, что интернет – это не только развлечение, но и способ дополнительного самообразования. «Библиотека в вашей жизни» подобный опрос провели в марте в Неклюдовской поселковой библиотеке – филиал № 13. В результате мы увидели, что библиотека – это не только место, где можно взять книги, но и найти единомышленников по общению. «Что читает молодежь сегодня?» - такое анкетирование было проведено в апреле в Глотовской городской библиотеке – филиал № 4.. Мы увидели, что молодежь отдает предпочтение современной прозе, в частности, фантастике. «Значение книги в жизни современного школьника – подобное анкетирование прошло вначале учебного года в Чамзинской сельской библиотеке –филиал № 24. Результаты показали, что книга для современного школьника – это в основной массе учебная литература и литература по программе.

**5.3 Кадровое обеспечение методической деятельности в разрезе региона (наличие должности методиста по библиотечной работе в штатном расписании ЦБ или иной организации)**

РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» имеются две ставки методиста: в районной межпоселенческой центральной библиотеке и детско-юношеской библиотеке имени Д.П.Ознобишина.

**5.4. Повышение квалификации библиотечных специалистов.**

Учитывая то, что эффективность работы любой библиотеки во многом зависит от уровня квалификации и степени профессионализма сотрудников, в РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» уделяют важное внимание повышению квалификации сотрудников. Приоритетные темы повышения квалификации сотрудников: продвижение книги и чтения, освоение инновационного библиотечного опыта, создание комфортного привлекательного библиотечного пространства, эффективное использование информационно-компьютерных технологий в работе с читателями.

Повышение квалификации специалистов в отчетном периоде проводилось как на федеральном, так и на областном и муниципальном уровнях (более подробно см. выше в таблице).

В библиотеках РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» из общей численности библиотечных работников, относящихся к основному персонал, преобладают специалисты со стажем свыше 10 лет. Наблюдается тенденция старения кадров и недостаточного притока молодых специалистов, только в 2017 году на работу приняты 2 молодых сотрудника (с высшим образованием, жаль не библиотечным). Самой многочисленной возрастной группой являются сотрудники от 30 до 55 лет. Самой малочисленной – молодежь до 30 лет. Приток молодых кадров со специальным библиотечным образованием полностью прекратился.

**5.5. Профессиональные конкурсы.**

Одними из главных событий библиотечной жизни МО «Инзенский район» является участие библиотекарей в профессиональных конкурсах:

- на получение денежного поощрения лучшими муниципальными учреждениями культуры, находящимися на территориях сельских поселений Ульяновской области (Кулаева Н.Н.);

- «Библиотекарь года» в номинациях «Лучший методиста» и «Лучший сельский библиотекарь» (Полуднякова С. С. и Храброва Е.Ф.);

**-** аудио работ краеведческого характера «Моя малая родина: единство культур» (Оськинская

сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева);

- на лучшую организацию информационно-просветительской деятельности в сфере избирательного права и процесса (Полуднякова С. С.).

**5.6. Публикации в профессиональных изданиях.**

Публикации в профессиональных изданиях в отчетном периоде не было.

**5.7. Краткие выводы по разделу. Приоритеты развития методической деятельности ЦБ муниципальных образований.**

По результатам состояния библиотечного обслуживания населения, ситуация в МО «Инзенский район» по сравнению с предыдущим годом существенно не изменилась. Продолжает стариться книжный фонд, количество книговыдач, посещений, ограничена подписка на периодические издания.

Для повышения этих показателей необходимо постоянное улучшения состава книжного фонда. Положительные сдвиги наметились с такими показателями как количество читателей обслуживаемых на дому, удаленных пользователей обслуженных библиобусом, количество выездных мероприятий, создание привлекательного библиотечного пространства. В 2019 году две сельские библиотеки компьютеризированы, подключены к сети Интернет, благодаря участию в федеральной программе.

Методическая деятельность, как и любое другое направление библиотечного дела, требует постоянного совершенствования. Безусловным приоритетом 2020 года станет аналитическая деятельность, прогнозирование, повышение квалификации, методическое консультирование, автоматизация библиотечных процессов, инновационная деятельность.

**6. Мероприятия международного, Всероссийского, межрегионального, регионального (областного), районного уровня, проведенные учреждением:**

**О реализации программы продвижения чтения в Ульяновской области в 2017 – 2020 годы «Время читать!»**

Продвижение книги и чтения - основное направление деятельности всех библиотек Инзенского района. Программы по популяризации книги и чтения реализуются с привлечением в библиотеку всех категорий населения, но особое внимание уделяется чтению детей и подростков и молодежи.

В исполнении поручения Губернатора Ульяновской области С. И. Морозова от 19.06.2017 года во всех библиотеки района были организованы встречи с читателями, на которых была изучена программа продвижения чтения в Ульяновской области в 2017 – 2020 гг. «Время читать!».

По продвижению чтения в библиотеках проводятся следующие мероприятия: литературные часы; вечера, оформляются книжные выставки, посвященные отечественными и зарубежным книгам – юбилярам текущего года; ежегодно проводится Неделя детской и юношеской книги (в это время читателей ждут встречи с любимыми литературными героями, игры, конкурсы, викторины). Ежегодно все библиотеки принимают участие в Международной акции «Читаем детям о войне», Всероссийской акции «Библионочь», в областных акциях «День чтения», «201.. секунд чтения» и пр. Проводятся мероприятия к Общероссийскому дню библиотек, Дню поэзии, Пушкинскому дню в России, ко дню рождению Н. М. Карамзина.

**Об участии в сетевых акциях («День Победы», «Ночь кино», «Ночь искусства», «Ночь музеев», «Библионочь» и т.д.)**

Самым главным событием отчётного года стала Всероссийская акция «Библионочь – 2019», которая состоялась 19 апреля. Почти все библиотеки района приняли участие в данной акции. Тема «Библионочи» 2019 «Весь мир - театр».

В РМБУК «ИМЦБ им. Н. П. Огарева» вниманию зрителей был представлен отрывок из спектакля в исполнении юных актеров театральной студии «Алые паруса» по одноименной повести – притчи Антуана Де Сент-Экзюпери «Маленький принц». Всем присутствующим понравилось как легко и органично юные актеры донесли до каждого зрителя в зале, как важно ценить самые главные ценности в жизни, несмотря ни на что – верить в лучшее. На площадке «Живая поэзия Огарева» актерами РФ читались стихи Николая Платоновича Огарева. На площадке «Чтение на бис, или Театр одного актера» выступали члены любительского объединения «Поэтическая тетрадь», они не только читали свои произведения, но и пели. Закончилось мероприятие теплой дружеской беседой за круглым столом.

В РДЮБ имени Д.П.Ознобишина в этот вечер работало так же несколько площадок: «Театр - волшебный дом» (слайд – презентация), библиокафе, «Его величество - Театр» (книжная выставка, обзор),

ролевые игры для детей на тему театра: «Замедленное движение», «Муки творчества», «Мастера слова»

(конкурс), мастер – класс по изготовлению театральных масок. Для всех желающих сделать

запоминающиеся фотографии была оформлена интерактивная тематическая фотозона.

В библиотеках так же прошли следующие мероприятия: постановки были продемонстрированы в Городской библиотек – филиал №1 «Недоросль», театр – экспромт «Принцесса на горошине» организовала Труслейская СБ-филиал № 23. Городская библиотека филиал № 3 провела мастер- класс по созданию театра и дети сами поставили мини- спектакль. Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева организовала театральный квест «Весь мир – театр». Игровая программа «Путешествие в Театрландию» прошла в Чамзинской СБ – филиал №24, а в Валгусской СБ-филиал №9 прошла «Видео экскурсия в Большой театр» и прочие.

Не остались в стороне библиотекари и от участия и проведения таких сетевых акций как «Читаем детям о войне», «Читай во имя мира», «Ночь искусств», «Ночь кино».

**Мероприятия Международного, Всероссийского, Межрегионального, Регионального (областного) уровня, проведённые учреждением:**

**Международные (ИТОГО: мероприятий-28; участников -451**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Дата мероприятия** | **Место мероприятия** | **Тема мероприятия** | **Количество учас-тников** | **Результаты мероприятия** | **Примечание (др. важная информация)** |
| **1** | 14.02 | Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева | «Дарите книги с любовью» акция | 25 чел. | Подарено  60 книг |  |
| **2** | 26.04 | Чамзинская сельская библиотека– филиал № 24 | Международная акция «Читаем без границ» | 12 чел. |  |  |
| **3** | 06.05 | - РДЮБ им. Д. П. Ознобишина и еще  18 библиотек - филиалов | Акция «Читаем детям о войне»  (Самара) | 236 чел. | Выдано 55 экз. | Пользовался вниманием краеведческий материал: «Солдаты Побе-ды», «Книга Памяти» и др., копии докумен-тов, медали участников войны и др. |
| **4** | 24.05 | Поддубновская сельская библиотека – филиал № 17 | Международная акция – марафон «Время читать классику!» | 15 чел. | Расширение партнерских связей | организатор ГУК «Донец-кая республи-канская биб-лиотека для детей им. С.М.Кирова» |
| **5** | 29.08 | РДЮБ имени Д.П.Ознобишина  Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева  Инзенская городская библиотека- филиал № 2  Глотовская городская библиотека – филиал № 4 | «Книжка на ладошке» | 116 чел. | Новые читатели – 5 чел. |  |
| **6** |  | РДЮБ имени Д.П.Ознобишина  Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева | «Читаем кыргызские сказки» | 47 чел. |  |  |

**Всероссийские (ИТОГО: мероприятий-95; участников – 1160**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Дата мероприятия** | **Место мероприятия** | **Тема мероприятия** | **Количество участников** | **Результаты мероприятия** | **Примечание (др. важная информация)** |
| 1 | январь | Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева | Всероссийский конкурс «Литература многона-циональной России и зарубежья» | 8 чел. | Расширение партнерских связей | Журнал «Веси» |
| 2 | 06.02 | Коржевская сельская библиотека – филиал № 12 и еще 6 филиалов | «Неделя безопасного Рунета»» | 59 чел |  |  |
| 3 | 01.02 | РДЮБ имени Д.П.Ознобишина и еще 7 филиалов | «200 минут чтения: Сталинграду посвящается» | 168 чел. | Получены диплом |  |
| 4 | 21.02 | РДЮБ имени Д.П.Ознобишина  Поддубновская сельская библиотека– филиал № 17 | «Наши истоки. Читаем фольклор» | 23 чел. | Получен диплом |  |
| 5 | 13.03 | РДЮБ имени Д.П.Ознобишина и еще 9 филиалов | Конкурс «Живая классика» | 28 чел. | На областной этап вышло 2 победителя |  |
| 6 | 19.04 | РМБУК «ИМЦБ им. Н. П. Огарева» и 17 филиалов | Акция «Библионочь»/  «Библиосумерки» | 209 чел. | Записалось 18 чел**.** |  |
| 7 | 03.09. | РДЮБ имени Д.П.Озноби-шина и еще 12 филиалов | Акция «Капля жизни» (Беслан) | 195 чел. |  |  |
| 8 | 23.09 | Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева | Акция «Умное чтение» | 11 чел |  |  |
| 9 | 04.11. | РМБУК «ИМЦБ им. Н. П. Огарева» и 15 филиалов | Акция «Ночь искусств» | 189 чел. |  |  |
| 10 | 18.11. – 24.11 | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина | Неделя «Живой классики» | 19 чел. | Даны методи-ческие реко-мендации по участию в рай-онном уровне |  |
| 11 | 05.12 | РДЮБ имени Д.П.Озноби-шина и еще 17 филиалов | «Читайте ради жизни» | 156 чел. |  |  |

**Межрегиональные (ИТОГО: мероприятий-29; участников -404**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Дата мероприятия** | **Место мероприятия** | **Тема** мероприятия | **Количество участ-ников** | **Результаты мероприятия** | **Примечание (др. важ-ная инфор-мация)** |
| 1 | Январь - май | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина и еще 3 филиала | I (XVII) Конкурс «Аленький цветочек» | 9 чел. | Дипломы участников |  |
| 2 | 04.02 | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина и еще 4 филиала | **«**Читаем вместе книги Пришвина о природе России» | 61 чел. |  |  |
| 3 | 08.02 | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина и  3 филиала | Акция «Читаем книги Нины Павловой» | 78 чел. | Дипломы участника |  |
| 4 | 27.07. | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина и 6 филиалов | Акция «Лермонтовские созвучия» | 57 чел. | Сертификаты участника |  |
| 5 | 08.08. | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина | Конкурс детских тво-рческих работ читате-лей библиотек Повол-жья «Эко – чудо» | 2 чел. |  |  |
| 6 | 15.10 | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина и 6 филиалов | «День Лермонтовской поэзии в библиотеке» | 141 чел. | Выдано 14 экз |  |
| 7 | 1-27 декабря | - Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева | «Книговички» | 56 чел. | Читали лучшие произведения о зиме. Выставка творческих работ | Организатор Самара |

**Региональные (областные) (ИТОГО: мероприятий-73; участников - 910).**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Дата мероприятия | Место мероприятия | Тема мероприятия | Количество участ-ников | Результаты мероприятия | Примечание, др. важная информация |
| 1 | Январь – сен-тябрь | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина | «Если б я был Пластовым», творческий конкурс | 5 чел | II место Пятаева Ангелина |  |
| 2 | фев-раль | Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева | Конкурс аудиоработ краеведческого харак-тера «Моя малая роди-на: единство культур» | 2 чел. | Диплом за 1 место, Дипломы участников |  |
| 4 | 01.04 | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина - больница | «Книжный доктор» | 12 чел. | Буккросинг, выдано 30 журналов |  |
| 5 | 30.04 | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина  и 16 филиалов | «День чтения в Ульяновской области» | 176 чел. | Записалось 21 чел. |  |
| 6 | 30.04 | Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева | Акция «Гранин о войне: диалог сквозь годы» | 15 чел. |  |  |
| 7 | 04.05 | РМБУКИМЦБ им. Н. П. Огарева, 12 филиалов | Патриотический флеш-моб «Читай во имя мира» | 169 чел. | Читали произведение А.Твардовского, Э.Асадова, М. Пупышева и др. | Было взято 15 сборников стихов о войне |
| 8 | 24.05 | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина и  4 филиала | Акция «День Дублера» | 85 чел. | 7 записалось |  |
| 9 | 22.08 | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина | Акция «По следам Грина» | 30 чел. | Сертификат участника |  |
| 10 | 18.10 | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина  Оськинская сельская модельная библиоте-ка им. М. Е. Евсевьева  Поддубновская сельская библиотека – филиал № 17 | Фестиваль «В мире нет милей и краше песен и преданий наших» | 5 чел. | 1 победителя |  |
| 11 | 01.12. | РМБУКИМЦБ им. Н. П. Огарева, 10 филиалов | Акция «Читаем Карамзина вслух» | 115 чел. | Коллективное чтение вслух |  |
| 12 | 05.12 | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина, 18 филиалов | Читательский марафон 2019 секунд чтения вслух «Читайте ради жизни» | 296 чел. | 7 записалось |  |

**Районные (ИТОГО: мероприятий-18; участников - 535).**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Дата мероприятия** | **Место мероприятия** | **Тема мероприятия** | **Количество участников** | **Результаты мероприятия** | **Примечание (др. важная информация)** |
| 1 | 19.03. | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина | Муниципальный этап Всероссийского конкурса «Живая классика» | 35 чел. | Определены победители муниципального уровня |  |
| 2 | 01.06 | РМБУК ИМЦБ им.  Н.П.Огарева  ГДЮБ им. Д. П. Ознобишина  Городская библиоте-ка – филиал № 1 | Акция «В лето - с книгой» | 109 чел. | буккроссинг,  Творческая мастерская, викторины |  |
| 3 | 24.05 | ЦКР | Общероссийский день библиотек | 67 чел. |  |  |
| 4 | 16.06 | С. Оськино  -Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева  -Поддубновская сельская библиотека – филиал № 17 | Районный национальный праздник «Шумбрат» | 3 чел | Знакомство с национальной культурой |  |
| 5 | 07.09 | Центр города  10 библиотек | «Инза - малиновый край» | 235 чел. | Выставки, мастер- классы |  |
| 6 | 07.09 | РМБУК ИМЦБ им.Н.П.Огарева привокзальная площадь | «Огаревская поэтическая площадка», открытый микрофон | 86 чел. | Поэтическая площадка, буккроссинг |  |

**Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей.**

**6.1. Общая характеристика основных направлений библиотечного обслуживания населения региона, с учетом расстановки приоритетов в анализируемом году.**

РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» в 2019 году работала по трем направлениям: библиотека как культурно – просветительский центр; библиотека как активный информационный агент; библиотека как хранитель культурного наследия.

Главными социально-значимыми темами работы «ИМЦБ им. Н. П. Огарева» в 2019 году были: популяризация историко–культурного наследия Н. М. Карамзина и реализация проекта «Карамзинское движение: культура и история»; Год таблицы Д.И. Менделеева; Год культуры и туризма России и Турции; Год театра; Год национального единства в Ульяновской области; Год изобретательства и технологических инноваций.

РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» в 2019 году принимала активное участие в решении Государственных программ: «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации» на 2016-2020 годы», «Информационное сообщество (2011- 2020гг.)»

Кроме этого РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» в 2019 году принимала активное участие в реализации мероприятий программы Ульяновкой области «Развитие культуры, туризма и сохранение объектов культурного наследия Ульяновской области на 2014 – 2020годы».

Библиотека является центром досуга, информационным центром, в связи с этим активно участвовала в акциях и месячниках, объявленных распоряжением главы администрации МО «Инзенский район»: правового воспитания, пропаганды здорового образа жизни, организации мероприятий просветительского характера. Основная цель нашей деятельности – превращение библиотеки в территорию творчества, свободного самовыражения личности.

Главная задача – формирование атмосферы, где человек может раскрываться как читатель, создание условий для его самореализации, формирование мотивов обращения к литературе и потребности в чтении.

Большое внимание было уделено военно–патриотическому, духовно - нравственному воспитанию, в целях подготовки и проведения празднования 75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне.

**О реализации популяризации историко – культурного наследия Н. М. Карамзина и реализации проекта «Карамзинское движение: культура и история»**

В рамках популяризации историко–культурного наследия Н. М. Карамзина в РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» и в библиотеках Инзенского района в течение года велась большая работа, оформлялись книжные выставки, проводили беседы, краеведческие чтения, литературные часы, обзор литературы и т. д.

В течение года оформлялись книжные выставки: «Карамзинское наследие» (Неклюдовская поселковая библиотека – филиал №13), «Великий наш земляк – Н. Карамзин» (библиотека-филиал №1), «Первый наш историк и последний летописец» (Труслейская сельская библиотека-филиал №23), «Сказка Карамзина об Илье Муромце» (Панциревская сельская библиотека-филиал №15)и многие другие. По книжным выставкам проводились обзоры.

О жизни и деятельности Н. М. Карамзина проводились беседы: ««Мысль и афоризм в наследие Н. М. Карамзина» (Аргашская СБ – филиал № 7), «Изучаем Карамзина» (Труслейская СБ – филиал № 23), «Путешественник Н. М. Карамзин и его знаменитые письма» (Забалуйская библиотека-филиал №11) и другие.

Проводились информационные сообщения, краеведческие чтения, литературные часы: «Родовая вотчина Карамзиных», «Карамзинский сад» (РМБУКИМЦБ имени Н. П. Огарёва), «По Карамзинским произведениям» (РДЮБ имени Д.П.Ознобишина) и многие другие.

По результатам изучения жизни и творчества Н.М.Карамзина проводились игры, викторины: «Литературное путешествие с Карамзиным» (Поддубновская сельская библиотека-филиал №17), «Что мы знаете о Н.М.Карамзине?» (Оськинская сельская модельная библиотеки им. М. Е. Евсевьева), «Историограф государства Российского» (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина) и др.

Оформлен фотоальбом «Карамзин – историк, поэт, писатель» (Чамзинская сельская библиотека-филиал №24).

В течение всего 2019 года в библиотеках МО «Инзенский район» в рамках Года таблицы Д.И. Менделеева проходили циклы мероприятий (беседы, обзоры книжных выставок, часы информации, познавательные часы, викторины): «История создания и развития таблицы Менделеева» (Репьевская сельская библиотека – филиал № 20), «Открытие, изменившее мир» (РДЮБ имени Д.П.Ознобишина), «Путешествие по периодической таблице» (Проломихинская сельская библиотека – филиал № 18) и другие. Так в Чамзинской сельской библиотеке - филиал № 24 11 ноября для учащихся 8-11 классов прошел познавательный час «Все вокруг таблицы Менделеева». Библиотекарь рассказала о жизни великого ученого, его трудах в области химии, об истории открытия таблицы периодических элементов. В заключении ребята отгадывали «химзагадки».

РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» и ее филиалы также активно включились в проведение перекрестного Года культуры и туризма России и Турции, предложив читателям цикл мероприятий «Россия и Турция: прошлое, настоящее, будущее» и включив в них выставки, беседы, виртуальные экскурсии, викторины, Дни информации и другие мероприятия. «Турция – ты украшение планеты» -библиокруиз (Глотовская городская библиотека – филиал № 4), «10 красивых мест Турции» (Репьевская сельская библиотека – филиал № 20), «Виртуальное путешествие в Турцию» (Труслейская сельская библиотека – филиал № 23). Так 19 октября пользователи РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» совершили виртуальное путешествие «Культурные и исторические традиции Турции». Просмотрели презентацию «Топ 10 лучших достопримечательностей Турции», познакомились с интересными фактами этой страны и

ее жителей, познакомились с наиболее распространенными суевериями и приметами этой страны.

В Год театра важнейшая задача библиотек - развитие читательской и театральной культуры посредством активного продвижения литературы по театральному искусству, наиболее талантливого сценического воплощения художественных произведений. Эпиграфом Года театра стали слова В.Г. Белинского из его книги «О театре»: «Театр!.. Любите ли вы театр так, как я люблю его, то есть всеми силами души вашей, со всем энтузиазмом, со всем исступлением, к которому способна только пылкая молодость, жадная и страстная до впечатлений изящного?». В библиотеках были проведены: обзоры, беседы, информационные часы, викторины, виртуальные путешествия, оформлялись книжные выставки, полки: «Этот волшебный мир театра» (Неклюдовская поселковая библиотека-филиал №13), «Путешествие в мир театра» (Аксаурская СБ-филиал №6), «От книги к театру» (Валгусская СБ-филиал №9) и др. Тема Всероссийской акции «Библионочь – 2019» «Весь мир - театр». Более подробно о проведении данной Акции см. выше.

В связи с объявлением Губернатором С.И.Морозовым Года национального единства в Ульяновской области сотрудники библиотек РМБУК «ИМЦБ имени Н,П.Огарева» особое внимание уделяли развитию межнациональных отношений.. Большая работа проводилась по сохранению языка, культуры и национальной самобытности народов проживающих в МО «Инзенский район». Стало традицией ежегодно проводить в библиотеках месячники национальных культур: русской, мордовской, татарской, чувашской. Сотрудники библиотек являются активными помощниками в подготовке и проведении национальных праздников «Шумбрат», «Сабантуй», «Акатуй», как на муниципальном, так и на областном уровнях. В библиотеках проводились беседы, викторины, часы общения, оформлялись книжные выставки: «Россия – один народ, одна страна» (Глотовская ГБ-филиал №4), «Национальные традиции в культуре народов Поволжья» (Коржевская СБ-филиал №12), «Музыкальная культура народов Ульяновской области» (Труслейская СБ-филиал №23). Так в Чамзинской СБ-филиал №24 23 октября прошел познавательный час «Дружная семья народов Поволжья». Библиотекарь рассказала о том, что Поволжье многонационально, здесь проживает много разных народов, и каждый из них имеет свою историю. В ходе мероприятия читатели познакомились с традициями, обычаями, национальными блюдами и костюмами народов Поволжья. В конце мероприятия все присутствующие могли полакомиться русскими пирогами.

В рамках Год изобретательства и технологических инноваций в РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» и ее филиалах было проведено немало мероприятий. Таких как «Хочу все знать» (Пятинская СБ-филиал №19), «Робототехника - шаг в будущее» (Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева), «Нас книга к вершинам науки ведет» (Неклюдовская поселковая библиотека-филиал №13), «Заряди свою идею (РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва) и др. «Великие изобретатели и их изобретения» под таким названием прошел час информации 20 сентября в Глотовской городской библиотеке – филиал № 4. В библиотеке была оформлена выставка – инсталляция, на которой была представлена литература об ученых изобретателях в различных сферах науки и их открытиях, а также лампочка накаливания, телефон, термометр, утюг, радио и другие предметы. Все посетители выставки могли испытать свои знания по истории этих изобретений, ответить на вопросы викторины, найти информацию об изобретателе и его изобретении в книгах.

**6.2. Культурно-просветительская деятельность.**

В 2019 году областной проект «12 симбирских литературных апостолов» продолжил свою работу в формате областного проекта «Симбирским литературным трактом». Данный проект направлен на популяризацию творчества не только авторов, входящих в проект, но и на творчество других наших земляков-литераторов. Циклы мероприятий, посвященные жизни и по творчеству той или иной персоне проходили в течение года в библиотеках МО «Инзенский район», среди них: «Притихла зима, присмирела…» (Н. Н. Благов), «Творчество Д. П. Ознобишина», «Н. М. Языков – поэт пушкинской поры», «Сказочник из Ясашного» (А. Новопольский) и многие другие. У выставок проведены обзоры литературы и беседы.

В тёплой дружеской обстановке проходили встречи с поэтами Инзенского края Г. И. Кондратьевым, Ю. Н. Исаевым, И. Е. Воробьёвой и др.

Библиотека активно сотрудничает с общественными учреждениями: регулярно проводятся мероприятия совместно со школами города, Инзенским техникумом отраслевых технологий, экономики и права, Инзенский районным центром детского творчества.

В рамках регионального межведомственного творческого проекта «Литературный венок дружбы народов», культурно-образовательного проекта «Язык общения – русский!», Дней литературы народов Поволжья, в течение года, в Инзенской городской библиотеке –филиал №1 работала развёрнутая книжная выставка «Поэты и писатели нашего края». В течение года в библиотеках работали книжные выставки, проводились информационные часы, беседы: «Литературный венок дружбы народов» (Городская библиотека-филиал №2), «Писатели нашего края» (Пятинская СБ-филиал №19), «Читаем вместе книги наших земляков» (Сюксюмская СБ-филиал №21), «Сказки народов Поволжья» - (городская библиотека – филиал № 3) и другие

В РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» проводились месячники национальных культур: русской, татарской, мордовской, чувашской.

Проведён цикл мероприятий, посвящённый Международному дню родного языка. В библиотеках были проведены тематические часы, часы общения, уроки русского языка, работала интернет-чайная. Так в РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» с 21 февраля по 20 марта работала развернутая книжная выставка «Русский язык: учебник нового поколения», посвященная Международному дню родного языка, 30 июля проведена беседа «Сохранение и развитие языков коренных народов», «Язык – живая душа для народа» (Коржевская СБ-филиал №12), «Мастера народного слова» (Поддубновская СБ -филиал №17), «Я горжусь, я русский!» (Юловская СБ-филиал № 26), «Люби и знай родной язык» (Чамзинская СБ -филиал №24), «Язык. Культура. Нравственность» (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина) и другие.

Ко Дню православной книги для разных категорий пользователей работали книжные выставки, проводились беседы: «Восхождения к истоку света и добра» (Поддубновская СБ -филиал № 17), «Духовных книг – божественная мудрость» (Чамзинская СБ-филиал №24), «Свет под книжной обложкой» (Сюксюмская СБ-филиал №21), «Живое слово мудрости» (РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева»), «Путешествие в мир православной книги» (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина), «Не заслуженно забытые книги» (Труслейская СБ-филиал №23) и другие.

В рамках регионального проекта по продвижению чтения и организации досуга населения в период летней и зимней оздоровительной компании «Читай, Губерния», В рамках зимней оздоровительной кампании проведены: «Сказок дружный хоровод», «Сделай игрушку на елку» - творческая мастерская, «Поём, пляшем и танцуем! Колядуем, колядуем!» - игровая программа, «Зимние забавы с библиотекой» - тематическое мероприятие на свежем воздухе, «Мы рады зимушке – зиме» - конкурсно-игровая программа на свежем воздухе и многие другие.

В летний период проведены: литературные, поэтические часы, викторины: **«**Детство цвета конфетти**» -** праздничная программа (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина), «Летняя азбука» - викторина (Городская библиотека-филиал №3), «Читальня на траве» (Забалуйская СБ-филиал №11), «О друзьях и дружбе» (Чамзинская СБ-филиал №24), «Мир всем детям на планете»! - литературно-игровая программа (Поддубновская СБ-филиал №17), «С книгой в лето» - чтение на природе (Панциревская СБ-филиал №15) и другие.

В течение 2019 года сотрудники РМБУКИМЦБ имени Н. П. Огарёва выезжали по привычному маршруту пунктов выдачи книг - в Инзенский автовокзал и Инзенскую ЦРБ, где пополняли книжные полки новой литературой, которую любой желающий может взять безвозмездно. Также было совершено обслуживание читателей с ограниченными возможностями на дому.

Сотрудники РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва принимали активное участие во Всероссийской акции «На работу на велосипеде», в акции «Месячник налоговой помощи и финансовой грамотности». 9 мая была организована поисковая площадка «Как искать солдата», на улицах города провели либмоб «Как пройти в библиотеку», организовали работу открытого микрофона «Читаем строки о семье».

**6.3. Продвижение книги и чтения, в том числе деятельность именных библиотек.**

Ежегодно РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарёва» проводит целый комплекс мероприятий с целью привлечения разных категорий пользователей, к чтению, книге как источнику знаний. Особое внимание библиотекари уделяют развитию интереса к жизни и творчеству писателей и поэтов, оставивших яркий след в истории русской литературы.

В рамках проекта «Лишь СЛОВУ жизнь дана» проведены циклы мероприятий, посвященные празднованию: Т. Александровой, И. А. Крылова, Ю. В. Бондарева, А. И. Тургенева, В. П. Астафьева, А. Конан Дойла, А. С. Пушкина, И. В. Гете, А. П. Платонова, 230 лет со дня рождения Д. Ф. Купера, Н. А. Островского, М. Ю. Лермонтова, К. Булычева и другие.

К 210 -летию со дня рождения Н. В. Гоголя проведены литературные часы, громкие чтения, обзоры,

работали книжные выставки: «Николай Гоголь. Жизнь и творчество» (РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева), «Гениальный писатель и сатирик» (Аксаурская СБ-филиал №6), «Вечера на хуторе близ Диканьки» (Труслейская СБ-филиал №23), «Гоголь – мыслитель, художник» (городская библиотека-филиал №3) и др.

В течение 2019 года в РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева работала книжная выставка «Писатели-юбиляры»: к 120 лет со дня рождения В. В. Набокова, 90 лет со дня рождения В. И. Шукшина, 235 лет со дня рождения Д. В. Давыдова, 90 лет со дня рождения Ф. А. Искандера и другие.

В библиотеках – филиалах прошли циклы мероприятий, посвященные 115 лет со дня рождения А. Гайдара, 140 лет со дня рождения П. Бажова, 120 лет со дня рождения Ю. К. Олеши, 125 лет со дня рождения В. Бианки и другие.

Цикл мероприятий был посвящен Ю. В. Друниной: «Удивительная поэтесса Ю. В. Друнина» (Городская библиотека-филиал №3), «Ах, война, что же ты сделала подлая…» (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина), «Но сердце забыть не сумело…» (РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева), «Я родом не из детства – из войны» …» (Проломихинская СБ-филиал №18) и другие.

Большое внимание библиотекари уделили изучению жизни и творчества А. Ахматовой. В рамках юбилея были проведены громкие чтения, работали книжные выставки: «Нам свежесть слов и чувства простоту…» (РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева), «Вечер русской поэзии. А. Ахматова» (Труслейская СБ– филиал № 23), «Муза Серебряного века Анна Ахматова» (Поддубновская СБ-филиал №17), «Она служила одному солнцу жизни и любви» (Городская библиотека-филиал №1) и другие.

Не остался без внимания и выход в свет книги А. М. Волкова «Волшебник Изумрудного города», которой в 2019 году исполнилось 80 лет. Были организованы и проведены следующие мероприятия:

«Волшебник Изумрудного города» (Глотовская городская библиотека-филиал №4), «В гости к Гудвину» (Поддубновская СБ-филиал №17), «Мы в город изумрудный идем дорогой трудной» (Валгусская СБ-филиал №9), «80 лет книги Волшебник Изумрудного города» (Коржевская СБ-филиал №12), «Сказка мудростью богата» (Оськинская сельская модельная библиотека имени М.Е.Евсевьева) и другие.

К 160 летию выхода в свет книги И. А. Гончарова «Обломов» были оформлены развернутые книжные выставки, у которых проводились обзоры литературы, беседы, громкие чтения: «Обломову – 160 лет» (Городская библиотека-филиал №1), «Гончаров и обломовщина» (Забалуйская СБ-филиал №11), «Гончаров И. А. «Обломов» (РМБУКИМЦБ имени Н. П. Огарёва), «Гончаров. Обломов. Мы» (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина) и прочие.

В 2019 году исполнилось 90 лет со дня рождения А. Б. Аржанцева (краеведа, почетного профессора УлГУ) и 95 лет со дня рождения Ж. А. Трофимова (историка, краеведа, почетного гражданина Ульяновской обл.). Немало мероприятий было проведено в рамках празднования этих юбилеев. Среди них: «Краевед Симбирского - Ульяновского края» (Чамзинская СБ-филиал №24), «Наш земляк – А. Аржанцев» (Городская библиотека-филиал №1), «Памятники Ульяновска» - виртуальное путешествие по книге А. Б. Аржанцева (Поддубновская СБ-филиал №17), «Из жизни Ж. А. Трофимова» (Коржевская СБ-филиал №12), «Историк, краевед Ж. А. Трофимов» (РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва), «Краевед Симбирского – Ульяновского края» (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина) и многие другие.

Не найдёшь сегодня на бескрайних российских просторах человека, которому неизвестно светлое имя – Пушкин, имя, которое стало олицетворением России. Ко дню рождения А.С.Пушкина прошли следующие мероприятия: «В тридевятом царстве, в Пушкинском государстве»: сказочная викторина (Поддубновская СБ-филиал №17), «На солнечной поляне Лукоморья» - игра–путешествие (Коржевская СБ-филиал №12), «Как на Пушкина день рожденья» - праздник (Труслейская СБ-филиал №23), Он наш поэт, он наша слава» (РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева) и другие.

Ежегодно в России 27 мая отмечается Общероссийский день библиотек. 24 мая на базе Центра культурного развития была организована праздничная программа «Люди высокого призвания». В фойе работала поэтическая площадка любительского объединения «Поэтическая тетрадь», где гости познакомились с творчеством местных поэтов. М. Гладкова и И. Воробьева читали стихи собственного сочинения. Цикл мероприятий, дни открытых дверей проводились во всех библиотеках МО «Инзенский район». Среди них: «Вас ждет библиотека» - акция (Городская библиотека-филиал №3), «Для тебя, любимый читатель» (Глотовская ГБ-филиал №4), «Жилище молчаливых мудрецов», «Библиотекарь на час» - день дублера, акция, «Очаг культуры и добра» - день открытых дверей и другие.

В рамках Года культуры и туризма России и Турции в библиотеках района прошли циклы мероприятий: «Турция – ты украшение планеты» - библиокруиз (Глотовская ГБ-филиал №4), «Россия и

Турция: истоки дружбы» (Валгусская СБ-филиал №9), «10 красивых мест Турции» (Репьевская СБ-

филиал №20), «Путешествуем по Турции» (Городская библиотека-филиал №1), «Виртуальное путешествие в Турцию» (Труслейская СБ-филиал № 22), «Турция: знаменитые места» (Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева), «Культурные и исторические традиции Турции» - виртуальное путешествие (РМБУКИМЦБ имени Н. П. Огарёва) и другие.

В читальном зале РМБУК ИМЦБ прошел час информации «Книги из чемодана», где была представлена литература о путешествиях, об открытиях, об экзотической природе планеты, проведён обзор новинок «Все в журналах интересно».

7 сентября в рамках празднования 90-летия образования Инзенского района на привокзальной площади у памятника «Разлука» сотрудниками РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва была организована поэтическая «Огаревская площадка» любительского объединения «Поэтическая тетрадь». В этот день поэты в стихах воспевали свою малую родину, подвиг наших земляков. У открытого микрофона выступили местные поэты В. Ю. Тарасов, Г. И. Кондратьев, И. Е. Воробьева, П. Крюгер, Ю. Н. Исаев, Е. В. Карцева.

3 ноября прошла Всероссийская акция «Ночь искусств» под девизом «Живет искусство на страницах книг». В РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва вниманию зрителей в исполнении юных актеров театральной студии «Алые паруса» бел представлен отрывок из пьесы А.Н. Островского «Таланты и поклонники». Продекламирован один из рассказов В.Драгунского из книги «Денискины рассказы» «Заколдованная буква». Закончилось мероприятие дружеским чаепитием за круглым столом.

Не остались в стороне от проведения этой акции и библиотеки – филиалы: книжные вставки и обзоры, викторины, вечер-рассказ, беседы. Так в Оськинской сельской модельной библиотеке имени М.Е.Евсевьева была организована говорящая выставка стихов поэтов серебряного века «Там шепчутся белые ночи мои» «Ночь современного искусства» - комплексное мероприятие, посвященное архитектуре было организовано в Городской библиотеке –филиале №2. Всего в проведении данной акции приняли участие 10 библиотек.

В рамках областного проекта «Симбирским литературным трактом» в фойе РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва оформлен стенд с именами литературных персон.

В рамках популяризация книги и чтения как процесса престижного, необходимого, доступного, а также позиционирование библиотеки как центра, объединяющего и защищающего интересы читательской аудитории, в РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва был оформлен информационный стенд «Будь на войне – читай», содержащий слоганы о книге. Поддерживая девиз «Прочитал сам – передай другому», читатели могут делиться друг с другом любимыми книгами через выставку, оформленную в фойе библиотеки. Так же каждый желающий смог внести свой вклад – принести прочитанную книгу к нам в библиотеку, чтобы отсюда она начала свое странствие.

В целях популяризации имени Н. П. Огарёва по продвижению книги и чтения в фойе РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва оформлен стенд «Жемчужина родного края», посвящённый жизни и деятельности писателя. В Мини-музее книги оформлена музейная экспозиция, посвященная Н. П. Огареву. Весь собранный печатно-информационный материал по Н. П. Огареву находится в мини-музее книги: выставка работ студии «Акварелька», фотовыставка «Стоит на Тале дом», творческие работы учащихся, посвященные жизни и деятельности Николая Платоновича. В 2009 году, когда была закрыта Проломихинская сельская школа, носившая имя Н. П. Огарева, часть экспонатов из школьного музея были переданы в мини-музей книги при РМБУКИМЦБ имени Н. П. Огарёва, это макет дома Огарёвых в с. Проломиха, фотографии усадьбы, биография Н. П. Огарёва в форме панорамы-разворота.

Ежегодно проходят малые огарёвские чтения, встречи, беседы, тематические часы по творчеству поэта. Литературный час «Поэт, мыслитель Н.П.Огарев», приуроченный ко дню рождения писателя, прошел в декабре. Были проведены такие мероприятия, как «Огарев и музыка», показ видео-ролика, интерактивный исторический портрет «Мы в жизнь вошли с прекрасным упованием…», слайд- презентации «И песнь моя на радость мне дана…» и «Жизнь и деятельность Н. П. Огарёва», литературная гостиная «Стоит на Тале дом», тематические часы «Огарёв и наш край», «Н. П. Огарёв: его именем названа наша библиотека», краеведческий урок «Огарёв и Инзенский край». Циклы мероприятий, посвященные Н.П.Огареву, прошли в библиотеках-филиалах: **«**Наш земляк Н. П. Огарев» (Валгусская СБ-филиал №9), «Н. П. Огарев и край Симбирский» (Забалуйская СБ-филиал №11), «Писатели родного края: Н. П. Огарёв» (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина) и другие.

Инзенская РДЮБ, начиная с 2006 года, носит имя нашего поэта – земляка Дмитрия Петровича Ознобишина. Традиционными для наших читателей стали тематические мероприятия, посвященные нашему земляку. На абонементе библиотеки оформлена и постоянно действует книжно-иллюстративная выставка «Д.П.Ознобишин. Его именем названа наша библиотека». На выставке представлена вся литература, которая имеется в фонде нашей библиотеки, о жизни и творчестве Ознобишина, а также произведения самого автора. Библиотека ведёт альбом «Песнь благодарения», в который мы собираем материал из периодических изданий, связанный с именем Дмитрия Петровича и фотографический материал.

Библиотека старается делать все, чтобы имя Ознобишина было знакомо нашим читателям. С целью популяризации художественного и литературного наследия поэта разработана программа именной библиотеки «Наша память». Программа включает в себя цикл самых разнообразных мероприятий.

В 2019 году библиотекой проводилось: «Д.П.Ознобишин. Его именем названа наша библиотека», книжная выставка, обзор у выставки (весь период); «Мы с этим именем живём, мы этим именем гордимся», краеведческий час (к 215-летию Д.П.Ознобишина, октябрь); обзоры «Д.П.Ознобишин – наш земляк», «жизнь и творчество Д.П.Ознобишина». «Творчество Ознобишина глазами детей», выставка детского рисунка по произведениям Ознобишина (в течение года).

Рекламно - издательская деятельность: «Писатели нашего края: Д.П.Ознобишин», буклет (рецензирование); «Д.П.Ознобишин. Его именем названа наша библиотека», буклет (рецензирование);. Библиотека имеет именной баннер.

В ознаменование 10-летия присвоения библиотеке имени Д.П.Ознобишина, библиотекой были созданы мультфильмы «Сильфы», «Очарованный замок», «Аравийский конь». В основу легли – стихи Д.П.Ознобишина. Иллюстраторы – дети из нашей детской студии «Акварелька». Монтаж – Н.Н.Бубновой (рук. кружка). Мультфильмы получились яркими, красивыми, их хочется смотреть вновь и вновь. Эти мультфильмы наша библиотека в 2017 году представляла на детском кинофестивале «Первый шаг, первый кадр». Один из них «Очарованный замок» (художник Столыпин Кирилл), получил специальный приз организаторов детского кинофестиваля.

В 2019 году в рамках реализации программы именной библиотеки «Наша память», библиотека осуществила 3 выездных мероприятия с целью популяризации имени Д.П.Ознобишина. Состоялись выезды в Оськинскую модельную библиотеку, Коржевскую и Труслейскую сельские школы.

В 2019 году мультфильмы активно использовались в работе.

Прошло более 10 лет с тех пор, как библиотека носит имя Д.П.Ознобишина. Выбрав однажды свой путь - продвижение литературного наследия нашего земляка, коллектив библиотеки делает это ежедневно всеми формами и методами нашей работы.

Библиотека ведёт альбом «Песнь благодарения», в котором собирается материал из периодических изданий.

С 2014 года Оськинская сельская модельная библиотека носит имя мордовского просветителя, историка, этнографа и создателя мордовской письменности М. Е. Евсевьева. В рамках реализации проекта «М.Е.Евсевьев – просветитель мордовского края» провели мероприятия «История в лицах» экскурсия - викторина» (30.01), «Евсевьевские чтения» (27.03), 25 сентября в рамках образовательного проекта «Этношкола в библиотеке» прошел познавательный урок «Сказочный мир Макара Евсевьева». В мультимедийную презентацию, представленную на уроке, были включены слайды с фотографиями Макара Евсевьевича, а так же слайды из жизни мордвы. Учащихся познакомили с избранными трудами профессора, особенно ребят заинтересовали работы в области устной народной поэзии: сказки, пословицы, поговорки. Ученики с удовольствием слушали сказки, активно задавали вопросы, обсуждали особенности героев и своеобразие сюжета мордовской народной сказки. Более подробно о работе Оськинской сельской модельной библиотеке имени М.Е.Евсевьева см. п 6.4.

Во всех именных библиотеках разработаны программы по продвижению имени, которое они носят.

**6.4. Деятельность модельных библиотек**

Для современной библиотеки важно не просто следовать модным тенденциям и соответствовать модельным стандартам, но в первую очередь быть интеллектуально и духовно интересными для обслуживаемой аудитории, учитывать её самые насущные потребности, и исходя из них, строить работу.

В воспитании, образовании, организации досуга населения, модельная библиотека работает в тесном сотрудничестве со многими организациями и учреждениями. Активно сотрудничаем со школой, с Мордовским центром возрождения финно-угорских народов и ИМГП им. М.Е.Евсевьева г. Саранска. Библиотекари со всей ответственностью подходят к любому делу.

В 2018 году библиотека отметила 10-летие со дня открытия модельной библиотеки (26.09.2008).

Одним из основных направлений работы библиотеки является продвижение именной библиотеки (17 декабря 2014 года библиотеке присвоено имя мордовского просветителя, историка, этнографа и создателя мордовской письменности М. Е. Евсевьева). Ведется большая работа по воспитанию подрастающего поколения.

Как опытный специалист, Е. Ф. Храброва выступает инициатором многих интересных проектов: «Хранители национальной культуры», «Семья. Книга. Библиотека». Под ее руководством библиотека участвует во многих районных, областных и всероссийских конкурсах.

Библиотекари разными методами старается привлечь детей и родителей к чтению, привить любовь к книге (Программа «Время читать!», конкурсы, акции др.). Библиотекари стремятся развивать творческие способности и познавательные интересы своих читателей. Оказывают мультимедийную поддержку урока, доклада, реферата, презентации. В библиотеке созданы и пополняются собственные ресурсы: слайд -презентации, виртуальные путешествия, видео композиции, презентации книг и т.д. Например, презентации: «Оськинцы – участники Великой Отечественной войны», «предания о Никольской церкви», «Миф о сотворении земли мордовской», «Магия одежды эрзянок» и др.

Библиотека комплектуется литературой, но не в достаточном количестве. Не хватает книг по наболевшим проблемам: подростковый алкоголизм, наркомания, воспитание нравственности, милосердия. Отсутствуют детско-юношеские журналы.

Зонирование небольших помещений, работа в новом интерьерном пространстве, позволила привлечь новых пользователей библиотечных услуг.

Улучшились все показатели работы библиотеки. Её фондами пользуются не только жители села Оськино, но и ближайших населённых пунктов и города Инза.

Одним из основных направлений работы библиотеки является продвижением национальной книги, краеведческая работа. Библиотека участвует в реализации Межрегионального проекта «Этношкола «Кой» («Традиция»). Координатор и организатор проекта –Поволжский центр культур финно-угорских народов Республики Мордовия.

Библиотека видит свою задачу в обучении жителей основам компьютерной грамотности и современным способам поиска информации. Новые информационные технологии дают возможность уйти от традиционной системы работы в сторону проектной деятельности, нацеленную на выработку у своих пользователей умения вести поисковую и исследовательскую деятельность.

Считаем, что библиотека успешно развивается и совершенствует свою работу в социокультурном сообществе.

**6.5. Обслуживание удаленных пользователей.**

Удалённые пользователи РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» обслуживаются библиотекарем НФО на дому. За 2019 год было зарегистрировано всего 39 пользователей.При посещении пользователей библиотекарь проводит консультации, обзоры литературы и новых поступлений, беседы, принимает заявки, обменивает книги.

Библиотекари сельских поселений не оставляют без внимания своих читателей, которые не могут сами посещать библиотеку, подбирают литературу, учитывая индивидуальные пожелания и читательские наклонности. Так Труслейская сельская библиотека-филиал №23 обслуживает детский сад «Теремок», реабилитационный центр, Труслейскую СОШ; Аксаурская сельская библиотека-филиал №6 обслуживает на дому 20 пользователей; Забалуйская сельская библиотека-филиал №11 посещает на дому 100 удалённых пользователей; Чамзинской сельской библиотекой-филиалом №24 обслуживается 37 удалённых пользователей; Сюксюмской сельской библиотекой-филиалом №21 обслуживается 33 человека и т.д.

**6.6. Внестационарные формы обслуживания.**

Ежегодно проводится целый комплекс мероприятий с целью привлечения разных категорий пользователей к чтению, к книге как источнику знаний.

Вот уже седьмой год библиотеки нашего района участвуют в реализации регионального проекта по продвижению чтения и организации досуга населения «Читай, губерния!». Особое внимание уделяется развитию интереса к жизни и творчеству писателей и поэтов, оставивших яркий след в истории русской литературы. Для этого проводим обзоры литературы, литературные часы, конкурсы, беседы у книжных выставок.

9 мая сотрудники РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» на площади Флага и на городской аллее, организовали читательскую акцию «Буккроссинг» на тему «Через книгу к добру и свету», а 23 августа в парке имени П.Морозова организовали читательскую акцию «Буккроссинг» в рамках областной акции «По следам Грина». В безвозмездное пользование были представлены книжные и периодические издания различной тематики.

Сотрудники РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» принимают участие во всех районных мероприятиях, в летний период выезжают с мероприятиями для разных категорий пользователей: от детей младшего школьного возраста до людей старшего поколения с такими мероприятиями, как: «Книга под ярким солнцем», «Читальный зал под открытым небом», «Читающая Инза».

В рамках социальной акции «Читайте на здоровье» ежемесячно сотрудники библиотеки выезжают в Инзенскую районную больницу, проводили различные мероприятия: беседы, обзоры, лекции, выставки на различные темы. Было передано в дар более 160 экземпляров книг и журналов.

При выездах библиобуса в населенные пункты, где отсутствуют стационарные библиотеки, в течение года проводились различные мероприятия, акции дарения, опросы.

Согласно графику, утверждённому директором РМБУК «ИМЦБ им. Н.П. Огарева» в начале отчетного года на библиобусе с января по декабрь был совершен 101 выезд с библиотечным обслуживанием, из них 75 выездов в населенные пункты без библиотек. Всего таких стоянок у библиобуса 15**:** с. М. Борисовка, Б. Борисовка, Аристовка Черемушкинского сельского поселения; Андрияновка Оськинского сельского поселения; Дракино, Чумакино, Новосурское Коржевского сельского поселения; Б-Шуватово, Палатово Валгусского сельского поселения, Городищи Труслейского сельского поселения, с. Неклюдово Глотовского городского поселения.

При выездах библиобуса в населенные пункты, где отсутствуют стационарные библиотеки, в течение года проводились различные мероприятия, акции дарения, опросы.

В рамках патриотического воспитания проведены дни воинской славы: патриотический час «Подвиг защитников Ленинграда» 24.01 (с. Аристовка, с.Борисовка), беседа «Поэт – лирик Н.М.Языков» 21.03 (с.Чумакино, с.Дракино, с.Н. Сурское. ), беседа, обзор книжной выставке «Слово о сыне», посвященные Дню космонавтики 11.04 (с. Аристовка, с.Борисовка), 31.10 книжная выставка, обзор литературы, беседа ко Дню народного единства «Под звон колоколов единство обрели» (с. Палатово, с. Шуватово).

РДЮБ им. Д. П. Ознобишина активно сотрудничает с центром «Семья». За время сотрудничества было проведено немало интересных мероприятий, кроме этого организовывались выставки «Акварельки» в стенах ЗАГСа, где расположен Центр.

Внестационарным пунктом обслуживания Валгусской сельской библиотеки-филиала №9 служит Валгусская участковая больница, где на протяжении года была оформлена книжная выставка «Читайте на здоровье» Обмен литературы проводился регулярно – 1 раз в месяц. В течение отчётного года Сюксюмская сельская библиотека-филиал №21 вела работу по внестационарному обслуживанию читателей села Б.-Озимки, р. д. Вырыпаевка, д. Белая Горка. Проломихинской сельской библиотекой -филиал №18 в магазине «Ореон» установлен переносной стенд «Рисуют наши дети». Сотрудником Коржевской сельской библиотеки - филиал №12 в Коржевской участковой больнице оформлена книжная выставка «Читайте на здоровье». Пятинская сельская библиотека-филиал №19 обслуживает малое село Мамырово. Внестационарными пунктами обслуживания Забалуйской сельской библиотекой-филиалом №11 являются п. Свет и ст. Свет. В посёлке Свет читатели и пользователи обслуживаются в клубе п. Свет, на станции – в бытовке путейцев, также в пунктах выдачи оформлены книжные выставки, действует читательская акция «Буккроссинг». Библиотека-филиал №3 РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» обслуживает детский сад «Берёзка» и Инзенскую СШ №3. Репьёвской сельской библиотекой-филиалом №20 1 раз в месяц обслуживаются сёла Бояркино и Междуречье. Чамзинской сельской библиотекой-филиалом №24 организовано в сёлах Коноплянка и Шлемасс.

**6.7. Библиотечное обслуживание детей.**

Библиотечное обслуживание детей является одной из важнейших составляющих современной культуры жизни. Библиотеки МО «Инзенский район» выполняют образовательную, информационную, досуговую функции. Основными направлениями библиотечного обслуживания в отчетном году можно охарактеризовать как:

- формирование позитивного имиджа муниципальных библиотек у детского населения Инзенского района;

- повышение престижа чтения, распространение краеведческих, правовых, экологических знаний; патриотическое воспитание и формирование гражданской позиции детского поколения;

- внедрение в библиотечную практику инновационных форм работы.

Приобщение к чтению детей ведётся с раннего возраста. На решение задач была направлена программно-проектная, культурно-просветительская деятельность библиотек, в полной мере способствовали любительские объединения, участие библиотекарей и пользователей в конкурсах различного уровня и акциях чтения. В проведении культурно-массовых мероприятий библиотекари использовали презентационные и мультимедийные формы работы, что значительно повышает интерес читателей. Библиотека формирует информационную культуру личности, составлены договора и планы работы «Информационная культура личности на 2019-2020гг.» со всеми СОШ, как в городе так и по району. Так же составлены договора с дошкольными учреждениями. Кроме того, ведется сотрудничество с пришкольными летними лагерями и тесный контакт с Районным центром детского творчества.

Задача библиотек, обслуживающих детей, в том, чтобы, используя все имеющиеся ресурсы создать среду развития ребенка через чтение, книгу и нетрадиционные виды носителей информации.

Наиболее удачными мероприятиями для детей стали те, в которых использовались игровые элементы: «Детство - это ты и я», «Зимние забавы с библиотекой», «У книжек нет каникул!». Участвовали в акциях: «День Лермонтовской поэзии в библиотеке», «Книжка на ладошке», «Читаем детям о войне», «Лермонтовские созвучия» и др. Были организованы такие мероприятия, как: «…И кот ученый свои мне сказки говорил…» (6 июня), «Праздник детства» и многие другие мероприятия.

Библиотека старается стать местом, где можно не только почитать книги, но и поиграть в настольные игры, с пользой провести время.

Ежегодно в дни весенних каникул в библиотеках проходит большой праздник **«**Неделя детской книги». С 25 марта по 31 марта для ребят каждый день проходят различные мероприятия: встречи, игры, викторины, выставки, информационные сообщения. Так в библиотеках в отчетном году прошли: 25 марта – Здравствуй, «Книжкина неделя»! - открытие недели детской и юношеской книги, литературный утренник, «Нынче праздник чтения – всем на удивление!», «Весна. Каникулы. Книжный праздник». 26 марта – «Для вас, ребятишки, наши книжки», **«**А у сказки тихий голосок**».** 27 марта – «Трамвай сказок и песенок», «Таинственный сундук» - подвижные игры со сказочными героями, «Воздушная библиопочта» - акция. 28 марта – «В гостье к Кузьке» - сказочное путешествие, Экологический четверг «Жили-были, рыбы, птицы, звери…» - викторина. 29 марта - «В гости к сказочным героям» -игра-путешествие, «Где бывал, что читал – на бумаге рисовал» - конкурс рисунков и много других.

В течение года в библиотеках работали книжные выставки, веселые часы общения, обзоры, игры: «Читать больше, читать лучше, читать всегда» (Городская библиотека-филиал №2), «Чудеса и приключения детям» (Валгусская СБ-филиал №9), «Книжная вселенная» (Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева), «Любимые герои любимых книг» (Панциревская СБ-филиал №15), ««Как для взрослых, только лучше» (Сюксюмская СБ-филиал №21), «Давайте знакомые книжки откроем» (Аксаурская СБ-филиал №6), «Загадай, мы отгадаем» (Глотовская ГБ-филиал №4) и многие - многие другие.

**6.8. Библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями и др.**

РМБУКИМЦБ имени Н. П. Огарёва не является специализированным учреждением. Однако одно из направлений деятельности – работа с инвалидами и пожилыми людьми. Библиотечные сотрудники оказывают поддержку в преодолении каких-либо жизненных проблем и трудностей, предоставляя доступ к необходимой информации социального характера. В библиотеке инвалиды интересно и с пользой могут провести время, найти свой круг общения, могут получить необходимую информацию по различным правовым вопросам. Для многих пользователей библиотеки – это единственное окно в большой мир.

Библиотекари в течение года работали с социально-незащищёнными группами: инвалидами по зрению, по слуху, по общему заболеванию, участниками ВОВ, ветеранами труда, престарелыми читателями, трудными подростками и неблагополучными семьями.

С ОГУК «Ульяновская областная специализированная библиотека для слепых» заключён договор на организацию библиотечного пункта в РМБУК «Инзенская межпоселенческая центральная библиотека имени Н. П. Огарёва». В течение нескольких лет библиотека получает специализированную литературу, аудиозаписи и говорящие книги для слепых и слабовидящих. Выписывается журнал «Наша жизнь», напечатанный крупным шрифтом. В отделе обслуживания работает постоянно действующая книжная выставка «Всем равные возможности».

В РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва проведён цикл мероприятий с целью толерантного отношения к людям с ограниченными возможностями: 12 марта проведён урок нравственности «Белым – по белому. О том, как можно видеть сердцем», 28 июня состоялась беседа и обсуждение статьи из журнала «Наша жизнь» «Всю жизнь учиться видеть сердцем», 27 сентября для пожилых людей состоялся кинолекторий «Где любовь да совет, там и горя нет».

В рамках месячника «Белая трость» и декады инвалидов в библиотеках прошел цикл мероприятий «Вместе мы победим», «Смотри на меня как на равного», «Увидеть себя в этом мире», встречи с инвалидами и другие.

3 декабря в рамках проведения Дня инвалидов в РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва прошли уроки добра «Мы все недуги победим» (Чамзинская СБ-филиал №24), **«**Научи свое сердце добру» (Валгусская СБ-филиал №9), «Доброта нужна всем» (Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева) и другие. Многие люди, несмотря на инвалидность, сумели состояться в своем любимом деле. Эти люди достойны большого уважения и восхищения.

В течение 2019 года библиотечные сотрудники обслуживали инвалидов на дому, которым трудно добраться до библиотеки.

Практически во всех библиотеках района действуют выставки «Равные права – равные возможности», «От сердца к сердцу», «Против зла все вместе», «Душой мы видим доброту», «Дарите доброту сердец», «Тепло протянутой руки».

Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева уделяет большое внимание обслуживанию людей с ограниченными возможностями здоровья. По журналу «Наша жизнь» проводятся беседы, громкие чтения. Библиотека обслуживает 9 пользователей с разными ограниченными возможностями. Для данной категории пользователей важна любая доступная информация. Работает интернет площадка интернет-портал «Знаем — поможем». Выделены книжные полки для слепых и слабовидящих. Организация общения важный момент в работе: обмен мнениями о прочитанной книге, рукоделием, кулинарное, музыкальное искусство и просто посидеть за чашкой чая. Учитывая специфику контингента, проводятся мероприятия разного характера и тематики.

В этом году наши читатели в очередной раз приняли участие в областном конкурсе аудио работ краеведческого характера «Моя малая Родина. Единство культур». Главная цель конкурса – это увеличение фонда библиотеки для слепых литературой краеведческого характера, которая была бы доступна людям с ограниченными возможностями по зрению. Это очень важно, т. к. конкурс направлен именно на сплочение: одни читают для других. Оськинская сельская модельная библиотека имени М.Е.Евсевьева представила две работы. Коткина Татьяна (11 кл.) заняла первое место с преданием «Девушка- богатырь». Все участники получили дипломы и памятные подарки. Электронный диск с аудиозаписью выступления займет почетное место в фонде библиотеке и буде полезен нашим пользователям.

**6.9. Краеведческая деятельность библиотек.**

**6.9.1 Реализация краеведческих проектов, в том числе корпоративных**.

Краеведение стало неотъемлемой частью в работе РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва. Это география малой Родины, называемой родным краем, своей местности, природы, истории, культуры, языка и быта. Работа в этом направлении интересна и разнообразна. Это и книжные выставки, литературные встречи, краеведческие чтения, встречи с интересными людьми и многое другое. Главное в краеведческой работе выявление, сбор, изучение, сохранение документов и предоставление их нашим пользователям. С целью сохранения истории г. Инза для потомков в библиотеке оформлены альбомы «Из истории Инзенского края», «История Инзенского района», «Инзенцы в боях за Родину», «Литературная жизнь Инзенского района».

Познакомить читателя с историей родного края, воспитать чувство гордости за славное прошлое своих земляков с уважением относиться к своим корням, культуре, традициям и обычаям – основная задача в работе нашей библиотеки.

В течение всего года проводились обзоры районной газеты «Вперед» «Жизнь инзенского района: день за днем, оформлены краеведческие уголки.

В рамках воспитание патриотизма, национального достоинства и сохранение национальных традиций, знаменательных и памятных дат Ульяновской области и Инзенского района прошло большое

количество различных мероприятий. Среди них такие: «Здесь Родины моей начало», «Земли Ульяновской просторы», «Закон о гербе и флаге», «Инза – город на реке малиновой» (РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева), «Страницы истории Симбирска», «10 ключевых дат в истории Симбирска-Ульяновска» (Репьевская СБ-филиал №20).

Дню образования Ульяновской области 19 января был проведен цикл мероприятий, оформлены книжные выставки и проведены беседы, обзоры «Символы Ульяновской области». «Наша область – наша гордость» (Тияпинская СБ-филиал №22), «Вехи истории Ульяновской области» (Забалуйская СБ-филиал №11), «От Симбирской губернии до Ульяновской области» (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина), «Моя родина – Ульяновская область» (РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва) и многие другие.

Не остались без внимание сотрудников библиотек и Дни основания населённых пунктов (Дни посёлка, села), библиотек. В 2019 году был проведен ряд мероприятий: «Любимое село в зеркале времен» (Забалуйская СБ-филиал №11), «Неизвестные страницы истории села» (Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева), «Люблю тебя, мой край родной земле» (Труслейская СБ-филиал №23), «Библиотека отмечает юбилей» (Инзенская городская библиотека – филиал № 3), «С днем рождения, библиотека!» (РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева») и другие.

Дню родного края (15.09) посвящен был цикл мероприятий. Среди них: «Где родился я - там и вырос я - там и Родина моя» (Забалуйская СБ-филиал №11), «С милым краем дышу заодно» (ГДЮБ им. Д. П. Ознобишина), «Сердцу милый край» (Городская библиотека-филиал №1), «Люби свой край, уважай свою историю» (Коржевская СБ-филиал №12) и другие.

В рамках Дней исторического и культурного наследия проведены следующие мероприятия: «День памяти В. И. Ульянова – Ленина» (РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва), «Я родом из Симбирска» (А. Пластов) (Чамзинская СБ-филиал №24), «Волга – Родина моя!» (Проломихинская СБ-филиал №18), [«Строил город боярин Богдан Хитрово Алексея царя повелением…»](https://ulpressa.ru/2018/05/16/ko-dnyu-rozhdeniya-osnovatelya-simbirska-brandergofer-stroil-gorod-boyarin-bogdan-hitrovo-alekseya-tsarya-poveleniem/) (Чамзинская СБ-филиал №24), «Легенды великой реки» (РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва), «Флаг и Герб Ульяновской области» (Аргашская СБ-филиал №7), «День губернии» (Городская библиотека-филиал №2) и многие другие.

«Мы ими гордимся» (известные люди Инзенского района) под таким девизом прошли следующие мероприятия: «Кянжин П.К. -Герой Советского союза, уроженец села», «Из жизни Марфина И. М.», «Кирилина Галина Викторовна», «Карабанов А. А.», «Вера Ивлева, в честь неё названа улица», «Встреча на родной земле» - час общения с К. Лавровым, «Герой неба» (Ю.Т.Алашеев)**,** «Говорят погибшие герои» (А. Матросов), «Помним! Гордимся!» (Тихонов М.И., Салыгин И. А.), «Зинин Василий Иванович», «Женя Беспомощнов – наш земляк» .

14 марта для учащимся Инзенской СШ №4 им. Е. Я. Вологодской проведён обзор книги «Солдаты Отчизны», посвящённый Д. А. Разумовского. «Разумовский Д. А. – Герой России». Также, 3 сентября в День солидарности в борьбе с терроризмом для студентов Инзенского техникума прошёл урок мужества «Не надо обо мне плакать». За мужество и героизм, проявленные при выполнении специального задания, Указом Президента РФ подполковнику Разумовскому Дмитрию Александровичу посмертно присвоено звание Героя Российской Федерации (№829).

2 сентября для первокурсников техникума сотрудниками РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева был проведен видеолекторий о нашем городе «Инза – город на реке малиновой». С 12 сентября был организован стол- просмотр изданий о родном крае «Край родной гордость моя», где была представлена литература о родном крае, вырезки из газеты «Вперед» разных лет о людях нашего района, иллюстрированный альбом «Мой город». В течение всего 2019 года работала развернутая книжная выставка «Наш край – отчизна поэтов», у выставки проводились обзоры литературы.

К 25 летию со дня выхода первого номера журнала «Мономах» в библиотеках были организованы выставки-просмотры, проводились беседы, обзоры.

Не обошли стороной сотрудники библиотек и такую дату как 100-летие Инзенской комсомольской организации. Были организованы книжные выставки, открытые полки, проводились беседа, часы общения.

В течение всего года во всех библиотеках Инзенского района проводились мероприятия, посвященные пропаганде творчества Н. М. Карамзина, И. А. Гончарова, Д. П. Ознобишина, Д. В. Давыдова, Н. Н. Благова, Н. М. Языкова и др. Состоялись встречи с поэтами Инзенского края. В мероприятиях в рамках данного проекта участвовали читатели разных категорий: учащиеся школ, студенты техникума, преподаватели, врачи, пенсионеры и другие.

Библиотеки занимаются сбором и хранением сведений о земляках, погибших на войне, незаконно репрессированных в годы сталинщины. Выявляются архивные материалы: старые фотографии, письма, предметы быта и др. Они наряду с книгой, становятся предметом библиотечных экспозиций: «История нашего села в фотографиях и документах», «Имена Мордовии».

**6.9.2. Анализ формирования и использования фондов краеведческих документов и местных изданий (движение фонда, источники поступлений, выдача, создание виртуальных выставок и музеев и др.).**

Издавна наш край называют «Отчизной поэтов». И это глубоко символично. С Симбирском связаны славные имена Н. М. Карамзина, Н. М. Языкова, Д. Н. Садовникова, И. А. Гончарова, Н. Н. Благова. Особой популярностью среди читателей РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» пользуются сборник произведений авторов Ульяновска и Ульяновской области «Золотое зеркало», «Волжская радуга». «Мы разные, но мы – вместе!» - это иллюстрированная книга, куда вошли очерки о прошлом и настоящем народов, населяющих Ульяновскую область, литературный журнал «Симбирскъ», краеведческий журнал «Мономах».

Библиотечный фонд пополняется книгами, изданными при поддержке губернатора Ульяновской области С. И. Морозова и Правительства Ульяновской области. В текущем году поступило 138 книги. Большую популярность среди студентов техникума отраслевых технологий, экономики и права пользуется книга доктора исторических наук, доктора педагогических наук, профессора В. Н. Шкунова «Где волны Инзы плещут…», где представлены очерки истории, культуры, экономики и общественной жизни Инзенского района Ульяновской области. Особое место уделено малоизвестным страницам истории края, выдающимся землякам. Многие факты и сведения публикуются впервые.

Большую помощь оказывают в работе РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» и проведении массовых мероприятий оказывают сборники стихов и рассказов местных поэтов, такие как: «Я остаюсь в России» Г. Кондратьева, рассказы Николая Казакова и стихи Геннадия Кондратьева о родной природе «Иду я в лес, когда мне грустно…», книга стихов В. А. Трехонина «Деревенским я родился, Ирины Воробьевой «Жизнь как кинолента». Особо хочется отметить книгу «И горят малиновые зори…». Эта книга – первая попытка собрать под одной обложкой избранные произведения поэтов Инзенского края разных поколений. Это поэзия как известных Инзенских авторов, так и молодых и начинающих поэтов. Всех их объединяет талант и любовь к своей исторической Родине. Их творчество – живое подтверждение того, что истинная культура, высокие чувства и верность славным традициям прошлого не только не утеряны, но живут и развиваются на земле, которая дала русской литературе имена Д. Ознобишина, Н. Огарёва, братьев Сергея и Николая Аксаковых. Также популярностью пользуются книги Ж. Трофимова, С. Матлиной, Е. Кувшинниковой, Т. Эйхман, А. Лайкова.

Общий фонд краеведческих документов в библиотеках МО «Инзенский район» на 1 января 2019года составил 1993 экз.

В 2019 г. поступило 226 экз. изданий по краеведению.

Общий фонд краеведческих документов в библиотеках МО «Инзенский район» на 1 января 2020 года составил 2219 экз.

Выписывались: «Мономах», «Симбик», «Симбирскъ», «Антошка», «Народная газета», «Православный Симбирск», «Молодежная газета», «Жизнь», «Вперед».

Всего в РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» выдано в 2019 году 4948 экземпляров книг и периодических изданий краеведческого характера.

**6.9.3.Формирование краеведческих баз данных и электронных библиотек.**

Библиотеки Инзенского района формируют краеведческую базу данных путем ведения краеведческой картотеки, в которой отражены все направления жизни и деятельности МО «Инзенский район» (от общественно-политической жизни района, экологии, производства, литературной жизни района, до движения рейсов автобусов, как по городу, так и по району).

Формирование электронной библиотеки не ведется в связи с отсутствием технических возможностей.

**6.9.4. Основные направления краеведческой деятельности – по тематике (историческое, литературное, экологическое и др.) и формам работы.**

Работа в этом направлении определялась событиями и датами краеведческого характера.

Основными направлениями краеведческой деятельности библиотек района являются: историческое, патриотическое, литературное, экологическое.

Использовались такие формы работы как: часы краеведения, краеведческие викторины, встреча поколений, экскурсии, часы мужества, представления выставок и др.

Библиотеки района активно участвовали в реализации областных проектов, акциях.

В рамках патриотического направления велась поисковая работа. Библиотекарями района был собран обширный материал о ветеранах Великой Отечественной войны, детях войны, тружениках села, района.

Так 9 мая сотрудниками РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» на городской аллее была организована поисковая площадка «Как искать солдата». Принимали заявки на поиск родных и близких погибших и пропавших в годы Вов, раздавали инструкции по поиску пропавших солдат, где было указано, как и с чего начинать поиск, оформлена выставка «Мы этой памяти верны», а среди детей и молодежи нашего города был проведен опрос «А что знаешь о войне ты?».

Литературное направление было представлено реализации мероприятий, посвящённых Н.М. Карамзину, реализация проекта «Симбирским литературным трактом». В библиотеках оформлялись книжные выставки, проводились беседы, часы поэзии. «Знай наших!» (Благов Н. Н.) (Коржевская СБ-филиал №12), «Творчество Д. П. Ознобишина» (РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва), «Н. М. Языков – поэт пушкинской поры» (Поддубновская СБ-филиал №17), «Сказочник из Ясашного» (А. Новопольский) (Чамзинская СБ-филиал №24), «И. А. Гончаров и наш край» (Городская библиотека-филиал №3), «Знакомство с Н. П. Огарёвым» (Неклюдовская поселковая библиотека-филиал №13), «Симбирск литературный» - бесе да по журналу «Симбирск» и о творчестве Е. В. Кувшинниковой (Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева) и многие другие. Более подробно о реализации данного направления см. выше.

Экологическая проблема в XXI столетии стала одной из самых острейших. В настоящее время сохранение природы на нашей планете – проблема глобальная, она актуальна для всех стран и народов. Мы – библиотекари – стараемся подвести читателей к размышлению над экологическими проблемами, проявить любовь к окружающему миру через книгу, с помощью проведения массовых мероприятий, выставок, конкурсов, игр и викторин. В библиотеках Инзенского района оформлены плакаты, альбомы, стенды: «Своё, заветное, родное» (Валгусская сельская библиотека-филиал №9), «Экология на страницах печати» (Аксаурская сельская библиотека-филиал № 6 и др. Более подробно о реализации данного направления см. ниже.

Перспективные направления развития краеведческой деятельности:

- продолжать изучать историю библиотек МО «Инзенский район»

-продолжается сбор материала по истории сел, работа со старожилами.

**6.9.5. Выпуск краеведческих изданий.**

В РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва был составлен буклет «Инзенский край в стихах воспетый. Часть 5», содержащий стихи И.Воробьевой, Г.Кондратьева, Н.Ульяновой, Т.Чехалиной, В.Портнова, Е.Карелко. В Чамзинской сельской библиотеке-филиале №24 были созданы краеведческие слайд -презентации: « Жизнь и деятельность Н.П.Огарева», «Дела и люди нашего района», «Сказочник из Ясашного», Беседа о художнике Пластове и его картинах».

**6.9.6. Создание в муниципальных библиотеках историко-краеведческих мини-музеев, краеведческих и этнографических комнат и уголков и т.п.**

Во многих библиотеках Инзенского района созданы краеведческие и этнографические уголки:

В Забалуйской сельской библиотеке-филиале №11 имеется краеведческий уголок «Здесь Родины моей начало», в котором представлены предметы домашнего обихода, строительные инструменты, одежда. Оформлен альбом «Частичка малинового края» с материалом об истории с. Забалуйка и фотографиями о прошлом села и его жителей, также в альбоме «Этих дней не смолкнет слава» представлен материал об участниках ВОВ с. Забалуйка. Ведётся работа по сбору материала о воинах-интернационалистах в альбом «Солдаты спрятанной войны».

В Поддубновской сельской библиотеке-филиале №17 имеется музей бытовой и трудовой славы и уголок этнографических экспонатов. Ежегодно музей посещают несколько сотен человек – жителей населенного пункта близ лежащих сёл и района. Здесь же расположен уголок Героя Советского Союза, уроженца села Кянжина П. К., где имеются его личные вещи.

Кроме этого этнографические и краеведческие уголки имеются в библиотеках-филиалах: «Здесь Родины моей начало» с подразделами: «Посмотри, где я живу» - фотографии жителей села на природе и др. (Тияпинская сельская библиотека-филиал №22), «Русская изба» (библиотека-филиал №3), «Инза – малиновый край» (Чамзинская сельская библиотека-филиал №24), «В гостях у колобка» (Коржевская сельская библиотека-филиал №12).

Именные музейные экспозиции: «Д.П.Ознобишин. Его имя носит наша библиотека», «Творчество Ознобишина глазами детей» (РДЮБ имени Д.П.Ознобишина), «М.Е.Евсевьев – просветитель мордовского края» (Оськинская сельская модельная библиотека имени М.Е.Евсевьева), «Н.П.Огарев – жемчужина нашего края» (РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева).

Районный краеведческий музей и мини-музей книги (РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева).

**6.9.7 Изучение истории библиотек**

Изучение своей истории стало неотъемлемой частью деятельности библиотек МО «Инзенский район». Во многих библиотеках МО «Инзенский район» ведется работа по сбору материала по истории библиотеки и её работниках¸ накоплен значительный материал. К большому сожалению, у некоторых нет точной даты открытия библиотеки, а вернее их две.

Так РДЮБ им. Д. П. Ознобишина впервые обратилась к этой теме еще в 2007 году. В 2009 году, в преддверии празднования 40-летия библиотеки сотрудники обратились в Отдел по архивам Администрации МО «Инзенский район», который выдал архивную выписку о создании библиотеки, в архиве районной газеты «Вперёд» найдено 2 статьи от 1970 года об открытии в Инзе городской детской библиотеки. Была проделана большая работа по изучению истории библиотеки, а именно поиск информации о первой заведующей, библиотекаре, местоположении библиотеки. В 2014 году Ульяновская областная научная библиотека имени В. И. Ленина выпустила методико-библиографическое пособие для библиотек «Имя библиотеки как бренд развития территории», где напечатана статья о РДЮБ им. Д. П. Ознобишина. В 2015 году в литературном журнале «Симбирск» №1 напечатана статья «С именем Ознобишина», в которой так же рассказана история библиотеки. В настоящее время библиотека располагает достаточной информацией об истории своей библиотеки и ведет работу по её сохранении и популяризации.

История развития Инзенской межпоселенческой центральной библиотеки имени Н. П. Огарёва своими корнями уходит в начало 20-х годов прошлого столетия. Точная дата открытия библиотеки в Инзе не установлена, но в Государственном архиве хранятся «Сведения положения библиотечного дела» от 01.09.1921 г. Мы, же днем рождения своей библиотеки считаем 28 февраля 1931 года, когда на заседании Президиума Инзенского райисполкома Средне-Волжского края решался вопрос об организации в г. Инза районной библиотеки (данные Государственного архива Ульяновской области. Фонд Р-2592, Фонд Инзенского райисполкома). Инзенская районная библиотека стала центральной для района, методическим центром для библиотек всех ведомств. Сотрудниками библиотеки ведется поисковая работа по истории своей библиотеки в районном архиве.

Большой материал по истории библиотеки накоплен и в Оськинской сельской модельной библиотеке имени М.Е.Евсевьева.

Имеются архивные выписки об открытии у Поддубновской сельской библиотеки – филиал №17 и Репьевской сельской библиотеки – филиал №20 и 2020 год будет для них юбилейный.

2019 году свой юбилей отметила Инзенская городская библиотека – филиал № 3. В рамках этой даты в библиотеке прошла встреча, проводились беседы, дни открытых дверей. В день рождения во многих библиотеках проводятся мероприятия, посвященные этой дате, так например в РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» в течение недели проводится цикл мероприятий «С днем рождения, библиотека!».

Для именных библиотек уже стало традицией отмечать дни рождения людей, чьи имена они носят: Д.П.Ознобишина, Н.П.Огарева, М.Е.Евсевьева. Библиотеки работают по разработанным программам по продвижению и популяризации имен: Н. П. Огарева «Жемчужина нашего края», Д.П.Ознобишина «Наша память», М.Е.Евсевьева «Просветитель мордовского края».

Во многих библиотеках формируются папки-накопители по истории населенных пунктов, оформляются тематические альбомы. Например, а Инзенской ЦБ оформлены альбомы «Из истории Инзенского района», «Литературная жизнь Инзенского района». В Забалуйской СБ оформлены альбомы «Частичка малинового края», «Этих дней не смолкнет слава», ведется работа по сбору материала о воинах-интернационалистах в альбом «Солдаты спрятанной войны» и др. Все это активно используется в работе.

Работники библиотек Инзенского района активно работают со старожилами своего села для того, чтобы лучше узнать историю библиотек, проводят экскурсии и беседы, вечера и встречи, семинары и практикумы, дни открытых дверей, посвящённые библиотекам и библиотекарям, отмечают дни рождения своих библиотек.

**6.9.8. Краткие выводы по разделу. Перспективные направления развития краеведческой деятельности в регионе**.

В последние годы в муниципальных библиотеках МО «Инзенский район» большое внимание уделяется изучению, сохранению и популяризации библиотечной истории как вида краеведческой деятельности. Несмотря на трудности, сотрудники библиотек настроены на продолжение активной и целенаправленной работы по изучению библиотечной истории своего муниципального образования.

Анализируя работу библиотеки по краеведению, нужно отметить, что самая активная работа в 2019 году была проведена по популяризации деятельности знаменитых земляков. Дальнейшая работа будет направлена на изучение своей малой Родины, выпуск краеведческих изданий и т. д. Особенному признанию библиотеки способствует отражение её деятельности в печатных изданиях.

Кроме положительных тенденций в краеведческой деятельности библиотек существует и немало проблем. Это проблемы комплектования краеведческих фондов, использования современных информационных технологий в работе, кадровый вопрос.

**6.10. Другие направления работы**

**6.10.1 Гражданско-патриотическое воспитание**

В разные времена в обществе формируются свои, присущие только данной эпохе ценности. Но любовь к Родине, верность героическим традициям, знание своего народа – являются основой системы воспитания любого гражданского общества, любого государственного строя. Патриотизм в конечном итоге становится связующей нитью разных поколений, а потому библиотеки придают особое значение вопросам патриотического воспитания.

27 января в нашей стране отмечается День воинской славы, посвященный блокаде Ленинграда. В это день для разных категорий пользователей в библиотеках МО «Инзенский район» были проведены информационные часы, часы истории, часы мужества. Всего было проведено 12 мероприятий, которые посетило более 180 человек. Так в РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева» 28 января проведен урок мужества «И не забудут никогда потомки дней блокадных…», в ходе которого продемонстрированы слайд-презентация «Боль памяти блокадной» и документальный видеоролик с воспоминаниями очевидцев блокадного города.

В рамках Дней воинской славы проходили мероприятия, посвященные Сталинградской битве, Ледовому побоищу, 1242 года, Дню Победы русской армии под командованием Петра; Бородинскому сражению, Куликовской битве, Битве под Москвой, Взятию Измаила и другие.

Библиотеки МО «Инзенский район» приняли активное участие в областном патриотическом флэш – мобе «Читай во имя мира», областной акции «Гранин о войне: диалог сквозь годы», Всероссийской акции «200 минут чтения: Сталинграду посвящается», «Читаем детям о войне».

Цикл мероприятий был посвящён Дню вывода войск из Афганистана: «Афганистан – моя боль и память» - час памяти прошел в Глотовской ГБ-филиал №4, «Есть имена, и есть такие даты» - в Оськинской сельской модельной библиотеке им. М. Е. Евсевьева, «Афганистан: горячие секунды жизни» в Чамзинской СБ-филиал №24, «Необъявленная война – незабытые герои» в РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва и другие.

3 сентября День солидарности в борьбе с терроризмом. Этот день приурочен к трагическим событиям, произошедшим в первые сентябрьские дни 2004 года в г. Беслане. Страшным событиям были посвящены часы памяти «Мы помним», прошедшие для учащихся старших классов. Старшеклассники слушали стихи и песни, посвящѐнные трагедии в Беслане, просмотрели видеоролики о тех событиях, почтили минутой молчания всех погибших в Беслане.

Тогда, во время террористического акта, погибли несколько сотен человек, большинство из которых были дети. Все три дня, находясь в заточении, они не могли выпить и капли воды. Библиотеки Инзенского района присоединилась к Всероссийской акции «Капля жизни». Участники мероприятий почтили память жертв теракта минутой молчания и, набрав воду в ладони, тем самым символически поделились водой с заложниками школы Беслана.

Сотрудниками библиотека проводились мероприятия в рамках празднования Дня защитника, Призывника.

**6.10.2. Правовое просвещение.**

Выдающиеся учёные и философы ещё в прошлые века считали: единственное средство сделать народ счастливым – просветить его, показать ему пользу законов, гражданских прав и свобод, поэтому одним из таких направлений РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва является правовое просвещение, направленное на понимание учащимися, студентами, родителями и всего населения ценностей и принципов, лежащих в основе правовой системы. Сотрудники библиотеки в своей работе использовали различные формы массовой работы: книжные выставки, открытые полки, дни информации, обзоры литературы, оформляли альбомы и стенды.

В рамках недели антикоррупционных инициатив в РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева оформлены: стенд «Остановим коррупцию», альбом «Ульяновская область – территория без коррупции!», проведен тематический час «О правдивости и честности человека» В библиотеках района так же работали тематические полки: «Литературные герои против коррупции» (Городская библиотека-филиал №3), «Коррупция глазами детей» (Коржевская СБ-филиал №12), «Проблема крупным планом» (Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева), «Скажем коррупции «Нет» (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина), «Коррупция в художественной литературе» (Аксаурская СБ-филиал №6) и другие.

21 апреля в РМБУК ИМЦБ была оформлена открытая полка «Закон и мы», проводились обзоры литературы, посвящённые дню работника местного самоуправления.

В течение года для учащихся школ и студентов техникума проводились правовые уроки, познавательные часы. Такие как, «Для тебя, молодой избиратель», «День юриста», «Сделать выбор – ваше право».

В отделе обслуживания РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва оформлена открытая полка «Семья и семейные ценности», где представлена литература о правах и обязанностях супругов, о мерах социальной поддержки молодых семей, семейный кодекс РФ. В рамках правового просвещения проведены обзоры, беседа, часы правовой информации: «Все вправе знать о праве» (Проломихинская СБ-филиал №18), «Прав тот, кто знает свои права» (Городская библиотека-филиал № 3), «Учусь быть гражданином» (Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева) и другие.

22 августа в рамках празднования Дня флага РФ в РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва работала книжная выставка «Закон и Гербе и Флаге», а вечером в парке имени П.Морозова работала поэтическая площадка. Члены любительского объединения «Поэтическая тетрадь» Г.Кондратьев, И.Воробьева и В Тарасов читали сои стихи и пели песни собственного сочинения о России, природе, любви к Инзенскому краю.

Ко Дню принятия Конституции РФ 12 декабря в РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва и библиотеках – филиалах были оформлены книжные выставки «Конституция Российской Федерации», читатели познакомились с историей создания основного закона страны. В рамках Декады «Отечественной истории» в РМБУКИМЦБ имени Н. П. Огарёва проведён исторический час «Конституция России – путь к правовому государству». На мероприятие были приглашены студенты Инзенского государственного техникума отраслевых технологий, экономики и права. С показом слайд-презентации «Основной закон страны» и документального видео-ролика «Конституция РФ: история создания и принятия» студенты закрепили знания о правах и обязанностях человека и гражданина.

**6.10.3 Духовно-нравственное и эстетическое воспитание.**

В рамках духовно-нравственного и эстетического воспитания в библиотеках района проделана большая работа. Так к Новому Году и Рождеству практически все библиотеки оформили книжные выставки, проводились познавательные часы, рождественские посиделки, часы общения, громкие чтения: **«**Поздравляем с Рождеством-настоящим волшебством!», «В лучах Вефлиемской звезды», «У зимы в святки свои порядки», «Как отмечали на Руси Рождество и Крещение», «Под чистым небом Рождества», «Православные праздники».

Не остались без внимания Крещение и Масленица, массовые мероприятия библиотекари проводили совместно с местными СДК: «Вот пришло Крещение – праздник очищения» (с.Чамзинка), «Ты пришла с добром, наша Масленица» (с. Забалуйка), «Масленица» (Труслейка), «Масленицу встречаем, в библиотеку зазываем» (с. Чамзинка) и другие.

Цикл мероприятий прошел в рамках Пасхального фестиваля. Были оформлены выставки, проведены обзоры: «Дорого яичко к Христову дню» (Коржевская СБ-филиал №12), **«**Светлый праздник Воскресенья**» (Р**ДЮБ им. Д. П. Ознобишина), «Праздник света и добра» (Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева), «Праздник всех праздников – ПАСХА» (Городская библиотека-филиал №1), «Светлое Христово Воскресенье» (Городская библиотека-филиал №2) и другие.

Все библиотеки города и района организовали и провели тематические выставки, мероприятия, посвященные Международному Женскому Дню: «Самая любимая мамочка моя» (Забалуйская СБ-филиал №11), «Для Вас, милые женщины» (Сюксюмская СБ-филиал №21), «Весна пришла сегодня к нам» (РДЮБ им. Д. П. Ознобишина), «Улыбка ласковая мамы» (Чамзинский СДК), «Для милых и любимых» (Коржевская СБ-филиал №12), «Мамин день» (Городская библиотека-филиал №2), «Как прекрасно имя – мама» (Аргашская СБ-филиал №7), «Весь мир я маме подарю» (РМБУК ИМЦБ имени Н.П.Огарева), «Милая мама…» (Юловская СШ), «С праздником, мамы, бабушки!» (Репьёвская СБ – филиал №20), «Ваше величество – женщина» (Валгусская СБ-филиал №9), «Все цветы мира, вам» (Проломихинский ЦСДК).

Ко Дню православной книги все библиотеки района оформляли тематические выставки: «Божественная мудрость духовных книг», «Удивительный мир православной книги», «Библия – слово Божье или слово человеческое», «Живое слово мудрости духовной», «Путешествие в мир православной книги», «Свет под книжной обложкой», «Живой родник православия» и другие.

Циклы мероприятий прошли в рамках семейных праздников: День семьи, любви и верности, Международный день семьи, Международный день защиты детей, День отца, День матери, День семейного общения, Всемирный день защиты детей. Работали выставки, прошли часы общения, беседы, тематические часы.

В читальном зале РМБУКИМЦБ имени Н. П. Огарёва постоянно обновляется уголок «Счастье материнства», на котором находится материал о материнстве и детстве, советы молодым родителям по уходу за ребёнком.

Библиотеки сельских поселений работают в тесном контакте с ЦСДК, СДК, школами и все вечера, такие как «День матери», «День пожилого человека», к 8 марта, к 23 февраля и другие проводят совместно.

19 ноября в читальном зале районной детско-юношеской библиотеки имени Д. П. Ознобишина прошла игровая программа, приуроченная ко дню начало зимы и дню рождения Деда Мороза "Кто развесил кружева?» Библиотекарь рассказала ребятам о Родине Деда Мороза – Великом Устюге, о зарубежных «коллегах» Деда Мороза. Маленькие посетители из д\с «Рябинка» поучаствовали в играх «Назови», «Бывает, не бывает», разгадывали загадки о зиме, о Новом Годе и Дедушке Морозе.

**6.10.4. Популяризация здорового образа жизни, организация и проведение профилактических мероприятий по снижению уровня наркотизации и алкоголизации населения**

Большое внимание библиотеки Инзенского района уделяют проблеме популяризации здорового образа жизни, особенно формированию у молодежи и начиная с детского возраста серьезного и ответственного отношения к здоровому образу жизни.

Библиотекари ведут постоянную работу по профилактике наркомании, алкоголизма, курения среди детей, подростков и молодежи, пропаганду здорового образа жизни и общественных ценностей посредством различных мероприятий. Это беседы, обзоры, уроки здоровья, часы полезных советов, викторина, оформлены книжные выставки.

13 ноября, в рамках работы областного агитпоезда «За здоровый образ жизни и здоровую, счастливую семью», на базе районной детско-юношеской библиотеки имени Д.П. Ознобишина специалистом КИБО А. Штарк проведена мультимедийная викторина «Чистота-залог здоровья!». Учащиеся Изенской СШ №4 и СШ №1 вспомнили основные правила ЗОЖ и поучаствовали в веселой познавательной викторине.

Способствовать снижению распространения табачной зависимости призваны мероприятия, проводимые в библиотеках, такие как «Курение? Мы против!» - время раздумий, «Меняем сигарету на конфету»- акция, «Жизнь без сигарет», «За жизнь без табака» и другие. Детям индивидуально было рассказано о вреде курения, приведены статистические данные о курящих подростках. Ребята рассуждали о профилактике курения.

Проблемы алкоголизма по-прежнему вызывают обеспокоенность общества. С целью профилактики подросткового алкоголизма, проведены мероприятия: «Алкоголю скажем – нет!», «Алкоголь + табак = верная и ускоренная смерть», «Алкоголь + ты = разбитые мечты» и другие. Все проведенные мероприятия призывают к выбору исключительно трезвого образа жизни. На мероприятиях были представлены книги, журнальные статьи, рассказывающие о разрушительной силе алкоголя, о том непоправимом вреде, который он наносит человеку, семье, обществу, причинах возникновения этой страшной болезни, как излечиться и какие существуют методы лечения, а также книги, пропагандирующие здоровый образ жизни.

Цикл мероприятий был посвящен вопросам наркомании: «Наркотики и дети. Как сохранить будущее?», «Мифы и правды о наркотиках», «Наркотики: путешествие туда без обратно» и другие.

Проведено большое количество мероприятий полезные всем неравнодушным к собственному здоровью: «Наш выбор – здоровье и жизнь». Пришедшие ребята с интересом слушали информационную

беседу о здоровом образе жизни, о вредных бытовых привычках, и о страшных болезнях современности: курении, алкоголизме. Они в течение урока активно включались в разговор, обсуждали разные ситуации, отвечали на вопросы.

Для читателей Аксаурской СБ-филиала №6 в течение года работала книжная выставка «Выбирай спорт! Выбирай здоровье!», у которой проводился обзор. Для молодёжи был проведён час общения «Здоровое поколение – богатство Родины», во время которого фельдшер Аксаурского ФАП рассказала о вреде наркотиков. В Поддубновской сельской библиотеке-филиале №17 проводились заседания, на которых обсуждались проблемы пагубного влияния алкоголя, курения, игромании. Библиотека подготовила библиографические указатели литературы по ЗОЖ, тематические книжные выставки: «Как быть здоровым», «Зловещая тень над миром». Для широкого круга читателей в Чамзинской сельской библиотеке-филиале №24 была оформлена книжная выставка «Советы доктора Неболейки». На выставке были представлены книги о здоровье, о правильном питании, о лечебной физкультуре, гигиене человека и т. д., также все желающие могли воспользоваться спортивным инвентарём, а именно скакалкой, мячом и обручем и многие другие.

**6.10.5. Работа с трудными подростками и неблагополучными семьями**

Большая работа в РМБУКИМЦБ имени Н. П. Огарёва ведется с трудными подростками и неблагополучными семьями, состоящими на контроле в органах системы профилактики безнадзорности. РДЮБ имени Д.П.Ознобишина сотрудничает с отделом по делам несовершеннолетних и защите их прав Администрации МО «Инзенский район. Ведётся картотека несовершеннолетних, находящихся в социально-опасном положении, составлена индивидуальная программа комплексной реабилитации семей. Также заполняется журнал учёта профилактической работы. Трудные подростки и их родители приглашаются на мероприятия, которые проводятся в стенах библиотеки. Дети данной категории приглашаются на все мероприятия организуемые и проводимые в библиотеках. Дети приглашаются как вместе с классом, так и индивидуально. В читальном зале библиотеки могут поиграть в настольные игры, посмотреть журналы, порисовать. На абонементе взять книги на дом.

Детские библиотеки Инзенского района вносят свой вклад в социокультурную реабилитацию детей-инвалидов, детей-сирот, детей из семей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации.

В РДЮБ имени Д.П. Ознобишина ежедневно ведется работа по вовлечению детей, находящихся в социально опасном положении в повседневную деятельность. Ежемесячно проводится мониторинг списков детей из семей, находящихся в социально опасном положении. Ведется рассылка данных списков в библиотеки района.

Кроме этого, на базе РДЮБ имени Д.П. Ознобишина дети могут посещать художественный кружок «АКВАРЕЛЬКА», работающий ежедневно, кроме выходных. Любительское объединение «Огонёк» (Забалуйская сельская библиотека), объедение «Родничок» (Оськинская модельная сельская библиотека).

Из этических соображений не называем имена и фамилии детей, которые в течение года посещали библиотеку, играли в настольные игры, брали на дом журналы «Читайка», «Тошка» и другие. По приходу в библиотеку, для них индивидуально проводились обзоры тематических выставок.

Так, например, дети из неблагополучных семей с. Забалуйка являются читателями сельской библиотеки, присутствуют на мероприятиях, проводимых в библиотеке. Проводились обходы неблагополучных семей совместно со специалистом. В Забалуйской сельской библиотеке работает любительское объединение «Огонек», который посещают дети из неблагополучных семей. Проведены беседы «У добра не бывает каникул», «Здоровье не роскошь, а стиль жизни», «В капкане белой смерти».

**6.10.6.Экологическое просвещение.**

Экологическое просвещение читателей всегда было одним из приоритетных направлений в деятельности библиотек МО «Инзенский район». Используя разнообразные формы и методы библиотечной деятельности: книжные выставки, дискуссии, игры, информационные часы, библиотечные работники стараются пробудить у людей экологическое сознание, привлечь их внимание к литературе на экологическую тематику.

В РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва в течение 2019 года пополнялись и велись картотеки «Экология и жизнь», «Экология семьи». В рамках экологического просвещения для разных категорий пользователей 1 апреля в РМБУК ИМЦБ был проведен экологический час «Твои пернатые друзья».

6 апреля в России отмечается как День памяти погибших в радиационных авариях и катастрофах. В этот день в РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва для студентов техникума был организован видеолекторий «Причины и последствия. Чернобыль». Студенты Инзенского техникума отраслевых технологий, экономики и права узнали хронологические особенности трагедий, причины и последствия, о подвигах ликвидаторов. Проведён обзор по книге «Ульяновская областная книга памяти участников ликвидации последствий аварий и катастроф. 30 лет» и у выставки «Чернобыль – наша боль».

Экологические часы «Кто летает и поёт, с нами рядышком живёт», «Цветик-многоцветик»  прошли в Чамзинской СБ-филиале №24, познавательный час «Экология - предмет. Интересно ли нет?» прошел Оськинской сельской модельной библиотеке им. М. Е. Евсевьева в РДЮБ имени Д.П.Ознобишина были оформлены книжные выставки: «Экология – глобальные проблемы современности», «Живая планета», «Река священная в мире», проводились викторины о плодово–ягодных культурах по книге Н.Селезнёвой «Растём, играем, узнаём», «Живая планета» и другие.

**6.10.7. В помощь ведению домашнего хозяйства**.

Много мероприятий было посвящено садовничеству и домашнему консервированию, что объясняется местом жительства. «Землю уважай, получишь урожай», «Соленья, варенья – вот в зиму объеденье», «Цветоводу-любителю», «Во саду ли, в огороде…», «Что растёт в саду и огороде?» и другие.

Не осталось без внимания и рукоделие: «Добрых рук мастерство», «Азбука домашнего мастерства», «Умелые руки хозяюшки», «Планета рукоделия», «Мама, бабушка и я – рукодельная семья» и проч.

При библиотеке-филиале №1 РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» с 1996 года работает любительское объединение «Рукодельники», которое занимается всеми видами рукоделия: вышивка крестиком, лентами и бисером, алмазной живописью, вязание крючком и спицами, плетение корзинок, куклы, подделки из макарон, салфеток, оригами, изобразительное искусства. В течение года проводятся мастер-классы, организовываются выставки работ на городских и районных мероприятиях, в соседних районах.

**7. Итоги реализации основных направлений информационной политики**

Все мероприятия, проведённые РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарева» отражались на сайте Администрации МО «Инзенский район», на сайтах: «Одноклассники», «Вконтакте» и «Twitter», в районной газете «Вперёд».

Всего публикаций на сайтах – 564, в газете «Вперед» - 45. Среди них: **«**Общероссийский день библиотек», «Либмоб: Как пройти в библиотек?», «Поэтическое путешествие в малиновый край «Дорогой войны» (РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва), «С книгой мир добрей и ярче» (РДЮБ имени Д.П.Ознобишина), «Книжное зазеркалье» (Глотовская городская библиотека-филиал №4), Прощай лето красное», «Солнечный лучик», «Не представляет себя без книги» (Сюксюмская сельская библиотека – филиал № 21), «Тонкин нити души» (Оськинская сельская модельная библиотека имени М.Е.Евсевьева) и многие другие.

**8. Полный анализ выполнения контрольных показателей деятельности учреждения:**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатели по библиотекам района | План | Факт | +/- | % |
| Пользователи | 17800 | 17006 | -794 | 95,5 |
| В т. ч. электронных ресурсов | 496 | 584 | 88 | 117,7 |
| Посещения | 156000 | 175107 | 19107 | 112,2 |
| Книговыдача | 405000 | 399007 | -5993 | 98,5 |
| Общее количество мероприятий | 2300 | 2602 | 302 | 113,1 |
| Процент охвата населения библиотечным обслуживанием | 59,3 | 58,5 | -0,8 | 98,7 |
| Объём книжного фонда | 257671 | 258122 | 451 | 100,2 |
| Объём новых поступлений | 2550 | 4272 | 1722 | 167,5 |

Доступность библиотечных услуг.

- Среднее число жителей на одну библиотеку составляет 1263 человека.

- Охват населения библиотечным обслуживанием составляет 58,5 %

- Число населенных пунктов и жителей, не имеющих возможности доступа к библиотечным услугам 14 населенных пунктов в которых проживает 149 чел.

- число библиотек, работающих по сокращенному графику – 15 библиотек из 23.

Оказание платных услуг (виды услуг, раскрыть динамику по видам) – оказание платных услуг с апреля 2016 приостановлено, т.к. отсутствуют квитанции нового образца и средств на их приобретение нет, как и минимальные средства заложены на заправку картриджей и канцтовары (из платных услуг было ксерокопирование).

**Краткие выводы по разделу**. Контрольные показатели деятельности учреждения выполнены частично, за исключением снижения по книговыдаче и пользователям, но это объясняется тем, что благополучателями услуг в библиотечной сфере в МО «Инзенский район» по данным Росстат по состоянию на 01.01.2019 являлись 29059 чел., на 01.01.2017 являлись 30145 чел. Уменьшение на 3,7% (1095чел.). Что привело к уменьшению количества пользователей и книговыдачи в РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» в 2019 году.

Уменьшению контрольных показателей послужило и то, что в текущем году было закрыто 5 библиотек (одна их них – детский отдел РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева», его ликвидация дала снижение по всем показателям), а в 2018 с 17 июля руководствуясь Постановлением Главы МО «Инзенский район» от 17 мая 2018 г. № 303 «О внесении изменений в постановление Администрации района от 28.04 2017 г № 279 «Об утверждении Программы оптимизации расходов бюджета муниципального образования «Инзенский район» на 2017 – 2019 годы» ряд сельских библиотек переведены на неполный рабочий день.

Увеличение количества посещений произошло благодаря проведению большого количества массовых мероприятий, как в стенах библиотеки, так и выездных.

**9. Проектно-программная деятельность (гранты, ОЦП, ФЦП, проекты)**

В рамках проведения мероприятий по подключению общедоступных библиотек МО «Инзенский район» к сети Интернет и развитие системы библиотечного дела с учетом задачи расширения информационных технологий и оцифровки в 2019 году подключены: Панциревская сельская библиотека-филиал № 15 и Сюксюмская сельская библиотека-филиал № 21.

Все технические средства (ноутбуки и принтеры) приобретены по программе подключение общедоступных библиотек к сети Интернет и развитие системы библиотечного дела с учетом задачи расширения информационных технологий и оцифровки в рамках софинансирования. Всего потрачено на данные мероприятия 64612 руб. из них местного бюджета -12922руб. 50 коп.

В настоящее время в результате участия РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» в данных мероприятиях к сети Интернет подключено 20 библиотек, что составляет 87,0 % от общего количества библиотек.

Подключение к НЭБ. С 2017 года Инзенская межпоселенческая центральная библиотека подключена к НЭБ согласно заключенному договору «О подключении к НЭБ и предоставлении доступа к объектам НЭБ» № 101/НЭБ/1851от 12.01.2017, в 2019 году подключены еще 5 библиотек -филиалов: Районная детско-юношеская библиотека им. Д.П.Ознобишина, Инзенская городская библиотека-филиал № 2, Глотовская городская библиотека-филиал № 4, Оськинская модельная сельская библиотека имени М.Е.Евсевьева, Чамзинская сельская библиотека - филиал № 24.

Всего на 01.01 2020 года к НЭБ подключено 6 библиотек МО «Инзенский район».

В рамках реализации мероприятий государственной программы Ульяновской области «Развитие культуры, туризма и сохранение объектов культурного наследия в Ульяновской области» на 2014 -2021 годы на комплектование книжных фондов муниципальных библиотек Инзенского района выделено 50300 руб. из них из муниципального бюджета -12797 руб. Было приобретено 441 экз. литературы.

Многие библиотеки МО «Инзенский район» работают по Межведомственной образовательной программе «Информационная культура личности». Суть программы - привитие учащимся, студентам основ библиотечно-библиографических знаний и информационной культуры. Совместно с педагогами проводятся уроки информационной культуры, библиографические игры, экскурсии, практические занятия. По программе работают: РМБУК «ИМЦБ имени Н. П. Огарёва», городская библиотека-филиал №1, городская библиотека-филиал №3, Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева и другие.

Городская библиотека – филиал № 2 работает по образовательной программе дополнительного образования детей «Речецветик», которая направлена на развитие речи ребёнка, мелкой и артикуляционной моторики, знакомство детей с началом грамоты и подготовку к письму. Программа предполагает развитие умственных способностей и творческого потенциала детей на основе речевого развития и обучения началам грамоты, а также расширение их кругозора и ознакомление с окружающим миром и миром природы.

РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» работает по программе продвижения имени и популяризации жизни и творчества Н.П.Огарева», в рамках которой проводятся разнообразные мероприятия: электронные презентации, литературно-музыкальные вечера «Жизнь и деятельность Н.П.Огарева», «Женщины в жизни Н.П.Огарева» и др.

Аналогичная программа разработана и в Оськинской сельской модельной библиотеки имени М.Е.Евсевьева. Центральным мероприятием программы являются «Евсевьевские чтения» - посвященные жизни и творчеству просветителя. «В «Евсевьевской гостиной» проходят ежегодные январские вечера.

Оськинская сельская модельная библиотека им. М.Е.Евсевьева, организует свою работу по укреплению принципов взаимопонимания и добрососедства между народами, проживающих на территории МО Оськинское сельское поселение, по воспитанию культуры межнационального общения, продвижения национальной книги, на основе проекта «Хранители национальной культуры». Библиотекари стараются сохранить национальные корни, занимаются сбором и систематизацией накопленных материалов для краеведческой экспозиции. С марта 2007 года библиотека сотрудничает с Поволжским центром возрождения финно-угорских народов города Саранска, Республики Мордовия. Культурный обмен, с которым, даёт заметные результаты в работе. С Ульяновской областной мордовской национально-культурной автономией.

С целью популяризации художественного и литературного наследия поэта Д.П.Ознобишина в РДЮБ им. Д.П.Ознобишина разработана программа «Наша память». Традиционным для читателей стали тематические мероприятия, посвящённые писателю. На абонементе оформлена постоянно-действующая книжно-иллюстрированная выставка «Д. П. Ознобишин. Его именем названа наша библиотека». Библиотека ведёт альбом «Песнь благодарения», в котором собирается материал из периодических изданий.

**10. Анализ деятельности кадровой работы в сфере культуры (библиотечные кадры)**

**10.1. Общая характеристика персонала муниципальных библиотек:**

- штатная численность работников составляет 41 чел., специалистов – 40 чел.

- число библиотекарей, работающих на неполную ставку – 15 человек;

- число библиотечных работников, имеющих подготовку по использованию ИКТ -16 человек;

- состав специалистов по образованию: высшее образование имеет 8 чел., в том числе библиотечное – 4; среднее специальное – 28 чел., в том числе библиотечное 14 чел., 4 чел. имеют среднее образование;

- состав специалистов по профессиональному стажу: от 0 до 3 лет -3 чел., от 3до 10 лет -5 чел., свыше 10 лет - 32 чел.;

- состав специалистов по возрасту – до 30 лет – 3 чел., от 30 до 55 лет -17 чел., 55 и старше – 20 чел.

**10.2. Оплата труда. Средняя месячная заработная плата работников библиотек в сравнении со средней месячной зарплатой в регионе.**

Средняя месячная заработная плата работников библиотек составляет 18,4 тыс. руб., в сравнении со средней месячной зарплатой в регионе-26,2 тыс. руб., составляет 70,3 %.

**10.3. Количество молодых специалистов, принятых на работу в отчетном периоде**

Молодых специалистов в отчетном периоде принято не было

**10.4. Социальная поддержка, награды, повышение зарплаты.**

За стаж работы получают 40 человек;

За статус методического центра – 7 человек;

Библиотекари, работающие в сельской местности - 18 человек.

С 1 января 2019 года заработная плата повышена на 6,5%.

Краткие выводы. Проблемы обеспечения муниципальных библиотек персоналом, отвечающим технологическим и информационным вызовам времени, в том числе на основе обучения и переподготовки кадров.

Библиотеки МО «Инзенский район» полностью обеспечены персоналом.

Число библиотечных работников, имеющих подготовку по использованию ИКТ с каждым годом возрастает, по мере компьютеризации библиотек. Вызывает опасение тот факт, что число специалистов свыше 55 лет возрастает с каждым годом, а молодых кадров становится все меньше.

**11. Итоги проведения мероприятий по укреплению материально-технической базы учреждений культуры в разрезе района:**

**11.1 Ремонт**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№**  **п/п** | **Название учреждения (филиала)** | **Капитальный** | | **Косметический** | |
| **Произве-дён в 2019 г. (сумма в руб.)** | **Требуется в 2020 г.** | **Произведен в 2019 г. (сумма в руб.)** | **Требуется в 2020 г.** |
|  | РМБУКИМЦБ имени Н. П. Огарёва | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Городская библиотека-филиал №1 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Городская библиотека-филиал №2 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Городская библиотека-филиал №3 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Глотовская городская библиотека-филиал №4 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Аксаурская сельская библиотека-филиал №6 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Аргашская сельская библиотека-филиал №7 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Валгусская сельская библиотека-филиал №9 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Забалуйская сельская библиотека-филиал №11 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Коржевская сельская библиотека-филиал №12 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Неклюдовская поселковая библиотека-филиал №13 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Оськинская сельская модельная библиотека им.М.Е. Евсевьева - филиал №14 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Панциревская сельская библиотека-филиал №15 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Поддубновская сельская библиотека-филиал №17 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Проломихинская сельская библиотека-филиал №18 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Пятинская сельская библиотека-филиал №19 | Нет | Нет | нет | Да |
|  | Репьёвская сельская библиотека-филиал №20 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Сюксюмская сельская библиотека-филиал №21 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Тияпинская сельская библиотека-филиал №22 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Труслейская сельская библиотека-филиал №23 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Чамзинская сельская библиотека-филиал №24 | Нет | Нет | Нет | Да |
|  | Юловская сельская библиотека-филиал №26 | Нет | Нет | Нет | Да |

**11.2 Техническое оснащение**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№**  **п/п** | **Название учреждения (филиала)** | **ПК шт** | **Выход в интер-нет**  **(да, нет)** | **Элек. почта**  **(адрес)** | **Прин-тер (шт.)** | **Множит.техника (шт.)** | **Тел.** | **Адрес сайта/ страницы/**  **блога** |
|  | РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва | 4 | Да | raionbibl@mail.ru | 1 | 3 | 2-58-73 | http://bookinza.ucoz.net |
|  | Городская библиотека-филиал №1 | 1 | Да | fet-inza  @mail.ru | Нет | 1 | 2-75-78 | Нет |
|  | Городская библиотека-филиал №2 | 5 | Да | bibtskr@ yandex.ru | Нет | 1 | Нет | Нет |
|  | Городская библиотека-филиал №3 | 1 | Да | biblioteka.nazareva@yandex.ru | Нет | 1 | 2-61-24 | Нет |
|  | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина | 3 | Да | gorbibl  73@mail.ru | 1 | 1 | 2-55-51 | Нет |
|  | Глотовская городская библиотека-филиал №4 | 1 | Да | [biblioteka.glotovka@mail.ru](mailto:biblioteka.glotovka@mail.ru) | Нет | 1 | 61-10-4 | Нет |
|  | Аксаурская сельская библиотека-филиал №6 | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет |
|  | Аргашская сельская библиотека-филиал №7 | 1 | Да | argashbibl@  mail.ru | Нет | Нет | Нет | Нет |
|  | Валгусская сельская библиотека-филиал №9 | 1 | Да | biblioteka. vazhdaeva@  yandex.ru | Нет | 1 | 6-91-31 | Нет |
|  | Забалуйская сельская библиотека-филиал №11 | 1 | Да | zabalujkabibl@mail.ru | Нет | 1 | Нет | Нет |
|  | Коржевская сельская библиотека-филиал №12 | 1 | Да | rfoshina  @mail.ru | 1 | - | 77-5-68 | Нет |
|  | Неклюдовская поселковая библиотека-филиал №13 | 1 | Да | nekludowobibl@mail.ru | Нет | 1 | Нет | Нет |
|  | Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева- филиал №14 | 3 | Да | oskbibl@ mail.ru | 2 | 1 | 71-1-98 | Нет |
|  | Панциревская сельская библиотека-филиал №15 | 1 | Да | nnatala607@gmail.com | 1 | Нет | Нет | Нет |
|  | Поддубновская сельская библиотека-филиал №17 | 1 | Да | nadia.kulaeva  @yandex.ru | 1 | Нет | 72-2-80 | Нет |
|  | Проломихинская сельская библиотека-филиал №18 | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет |
|  | Пятинская сельская библиотека-филиал №19 | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет |
|  | Репьёвская сельская библиотека-филиал №20 | 1 | Да | repjevka\_bibl@mail.r | Нет | 2 | Нет | Нет |
|  | Сюксюмская сельская библиотека-филиал №21 | 1 | Да | va\_sedova54@mail.ru | 1 | Нет | Нет | Нет |
|  | Тияпинская сельская библиотека-филиал №22 | 1 | Да | tijapinobibl@mail.ru | Нет | 1 | Нет | Нет |
|  | Труслейская сельская библиотека-филиал №23 | 1 | Да | truslejra\_bibl@mail.ru | Нет | 2 | Нет | Нет |
|  | Чамзинская сельская библиотека-филиал №24 | 1 | Да | o.tarabaeva@mail.ru | Нет | 1 | 69-1-31 | Нет |
|  | Юловская сельская библиотека-филиал №26 | 1 | Да | julovobibl@mail.ru | Нет | 1 |  | Нет |

**11.3 Отопление.**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **п/п** | **Название учреждения (филиала)** | **Тип системы отопления (централизованная, локальная, газовая, локальная на др. топливе, электроотопление и т.д.)** |
|  | РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва | Центральное. |
|  | Городская библиотека-филиал №1 | Центральное |
|  | Городская библиотека-филиал №2 | Центральное |
|  | Городская библиотека-филиал №3 | Центральное |
|  | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина | Центральное |
|  | Глотовская городская библиотека-филиал №4 | Локальное (котельная КБО) |
|  | Аксаурская сельская библиотека-филиал №6 | Локальное (печное) |
|  | Аргашская сельская библиотека-филиал №7 | Локальное (котельная ЦСДК) |
|  | Валгусская сельская библиотека-филиал №9 | Локальное (котельная ЦСДК) |
|  | Забалуйская сельская библиотека-филиал №11 | Локальное (котельная СШ) |
|  | Коржевская сельская библиотека-филиал №12 | Локальное (котельная СШ) |
|  | Неклюдовская поселковая библиотека-филиал №13 | Центральное (не отапливается) |
|  | Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева- филиал №14 | Центральное (газовое) |
|  | Панциревская сельская библиотека-филиал №15 | Локальное (газовое) |
|  | Поддубновская сельская библиотека-филиал №17 | Электропанели (не отапливается) |
|  | Проломихинская сельская библиотека-филиал №18 | Локальное (котельная ЦСДК) |
|  | Пятинская сельская библиотека-филиал №19 | Локальное (печное) |
|  | Репьёвская сельская библиотека-филиал №20 | Центральное (газовое) |
|  | Сюксюмская сельская библиотека-филиал №21 | Локальное (котельная ЦСДК) |
|  | Тияпинская сельская библиотека-филиал №22 | Локальное (котельная Администрации) |
|  | Труслейская сельская библиотека-филиал №23 | Локальное (котельная СК) |
|  | Чамзинская сельская библиотека-филиал №24 | Локальное (котельная Администрации) |
|  | Юловская сельская библиотека-филиал №26 | Локальное (печное) |

**11.4. Противопожарные мероприятия.**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№**  **п/п** | **Название учреждения (филиала)** | **Наличие** | | | **Затраченные средства** |
| **АПС (автомати-ческая пожарная сигнализация) да/нет** | **Огнетушители (шт.)** | **Другое (внутренняя система пожаротушения и т.д.)** |
|  | РМБУК ИМЦБ имени Н. П. Огарёва | Да | 7 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Городская библиотека-филиал №1 | Да | 2 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Городская библиотека-филиал №2 | Да | 2 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Городская библиотека-филиал №3 | Да | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | РДЮБ им. Д. П. Ознобишина | Да | 3 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Глотовская городская библиотека-филиал №4 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Аксаурская сельская библиотека-филиал №6 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Аргашская сельская библиотека-филиал №7 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Валгусская сельская библиотека-филиал №9 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Забалуйская сельская библиотека-филиал №11 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Коржевская сельская библиотека-филиал №12 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Неклюдовская поселковая библиотека-филиал №13 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Оськинская сельская модельная библиотека им. М. Е. Евсевьева | Да | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Панциревская сельская библиотека-филиал №15 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Поддубновская сельская библиотека-филиал №17 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Проломихинская сельская библиотека-филиал №18 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Пятинская сельская библиотека-филиал №19 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Репьёвская сельская библиотека-филиал №20 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Сюксюмская сельская библиотека-филиал №21 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Тияпинская сельская библиотека-филиал №22 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Труслейская сельская библиотека-филиал №23 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Чамзинская сельская библиотека-филиал №24 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |
|  | Юловская сельская библиотека-филиал №26 | Нет | 1 | Средства первичного пожаротушения | 0 руб. |

**11.5 Затраченные средства на мероприятия по укреплению материально-технической базы учреждения**

В рамках проведения мероприятий по подключению общедоступных библиотек МО «Инзенский район» к сети Интернет и развитие системы библиотечного дела с учетом задачи расширения информационных технологий и оцифровки в 2019 году подключены: Панциревская сельская библиотека-филиал № 15 и Сюксюмская сельская библиотека-филиал № 21.

Все технические средства (ноутбуки и принтеры) приобретены по программе подключение общедоступных библиотек к сети Интернет и развитие системы библиотечного дела с учетом задачи расширения информационных технологий и оцифровки в рамках софинансирования. Всего потрачено на данные мероприятия 64612 руб. из них местного бюджета -12922руб. 50 коп. В настоящее время в результате участия РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» в данных мероприятиях к сети Интернет подключено 20 библиотек, что составляет 87,0 % от общего количества библиотек.

На приобретение дров для Юловской сельской библиотеки в сумме 16000 руб.

На проведение противопожарных мероприятий и ремонт в бюджете РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» средства не предусматривались.

**11.6. Автоматизация библиотечных процессов**

10 библиотек РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» телефонизированы, ПК имеют 20 библиотек, в том числе в 14 сельских филиалах (всего 32 ПК), из них 30 для пользователей библиотек. Кроме этого эти библиотеки снабжены копировально-множительной техникой (28), телевизорами (2), музыкальными центрами (4), фотоаппаратами (6), комплект звукового оборудования (1), экран (2).

20 библиотек имеют доступ к сети Интернет, из них 6 подключены к НЭБ, 1 – к НЭДБ и Литресс.

В настоящий момент компьютеризированы и имеют доступ к сети Интернет 87,0% от общего количества библиотек. Компьютеризированы все сельские библиотеки, работающие полный рабочий день, а также там, где сотрудники работают на 0,75 и 0,5 ставки. Проблема в подключении в оставшихся библиотеках, нет технической возможности.

**11.7 Материально-технические ресурсы библиотек**

Библиотеки Инзенского района располагаются на общей площади в 3786,3 м2, для обслуживания читателей используется 1567,3 м2, остальная площадь предназначена для хранения фонда. Библиотеки находятся в оперативном управлении. Все библиотеки обеспечены зданиями и помещениями.

Однако физическое состояние практически всех зданий и помещений библиотек требует косметического ремонта, но так как здания библиотек находятся на балансах администраций поселений, косметический ремонт библиотекари делают своими силами без выделения на это денежных средств.

Проблемы модернизации библиотечных зданий, приспособления внутреннего пространства библиотек к современным потребностям пользователей, создание условий для безбарьерного общения так же заключаются в отсутствии денежных средств.

Таким образом, несмотря на то, что все библиотеки обеспечены зданиями и помещениями для работы и обслуживания пользователей, остаются проблемы ремонта, обеспечения противопожарных мероприятий (необходима перезарядка некоторых огнетушителей), а так же модернизации библиотечных зданий, приспособления внутреннего пространства библиотек к современным потребностям пользователей, создание условий для безбарьерного общения.

**12**. **Основные итоги года. Оценка деятельности учреждения (% исполнения плана, отображение проблем, возникших в ходе деятельности), задачи на 2020 год.**

Подводя итоги 2019 года, необходимо отметить, что в настоящее время библиотеки являются не только информационными, но и культурными, просветительскими центрами, инициаторами и создателями крупных мероприятий, направленных на поддержку и развитие чтения, развитие интеллектуального потенциала жителей села и поселения. Все больше в проведении мероприятий библиотеки используют электронные презентации, что способствует восприятию предлагаемой темы. Библиотекарь – инициатор организации досуга ветеранов труда и войны, проведения мероприятий в дни школьных каникул, летнего школьного лагеря.

Самой серьёзной проблемой в работе библиотек остается комплектование фонда библиотеки. Из-за недостатка финансовых средств обновление библиотечного фонда идёт медленными темпами. Отсутствие пополнения фонда делает его неактуальным, морально и физически устаревшим.

Благополучателями услуг в библиотечной сфере в МО «Инзенский район» по данным Росстат по состоянию на 01.01.2019 являлись – 29059 чел., на 01.01.2017 являлись – 30145 чел. Уменьшение на 3,7% (1095чел.). Что привело к уменьшению количества пользователей и книговыдачи в РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» в 2019 году.

Уменьшению количества пользователей и книговыдачи в 2019 году послужило и то, что в текущем году было закрыто 5 библиотек, а в 2018 с 17 июля руководствуясь Постановлением Главы МО «Инзенский район» от 17 мая 2018 г. № 303 «О внесении изменений в постановление Администрации района от 28.04 2017 г № 279 «Об утверждении Программы оптимизации расходов бюджета муниципального образования «Инзенский район» на 2017 – 2019 годы» ряд сельских библиотек переведены на неполный рабочий день.

Все это в совокупности привело к тому, что плановые показатели были выполнены по пользователям на 95,5%, по книговыдаче – на 98,5%. Благодаря проведению большого количества мероприятий показатель по посещениям составил 112,2%.

Благодаря творческой работе коллектива библиотекарей, несмотря на сложную экономическую ситуацию, продолжаем поддерживать интерес пользователей к книге и чтению.

**Задачи на 2020 год:**

Основной целью в работе РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» является организация библиотечно-библиографического и справочно-информационного обслуживания населения с учётом потребностей и интересов различных социально-возрастных групп. Создание оптимальных условий для максимально полного удовлетворения информационных запросов жителей Инзенского района с учетом современных требований к работе муниципальных библиотек.

Основные задачи:

-Продвижение чтения и книги как важного инструмента повышения читательской творческой активности жителей МО «Инзенский район».

- Формирование информационной культуры и культуры чтения пользователей.

-Воспитание чувства патриотизма у подрастающего поколения и повышение эффективности работы по патриотическому воспитанию.

-Формирование экологического сознания и мышления экологической культуры личности и общества, воспитание бережного отношения к природе.

-Формирование правовой культуры, воспитание нравственности и гражданственности.

- Обеспечение доступности, оперативности и комфортности получения информации пользователями библиотеки.

- Оказание помощи пользователям в процессе образования, самообразования, формирования личности, развитии творческих способностей и воображения.

- Осуществление всестороннего раскрытия фонда библиотеки с использованием различных форм индивидуальной и массовой работы.

- Проведение социологических исследований с целью выявления интересов и потребностей пользователей, их отношения к библиотеке, а также получения оценки качества предоставляемых ею

библиотечных услуг.

- Изучение опыта работы других библиотек с целью внедрения в практику работы библиотеки наиболее интересных форм библиотечных услуг.

Директор РМБУК «ИМЦБ имени Н.П.Огарева» Е.А.Осипова